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n  AZOTE DE LOS ABUSONES

De sufrir ‘bullying’ a 
combatirlo en TV: hablamos 
con Sergio Medialdea, 
el primo de Zumosol

[págs. 36-37][págs. 6-17]

Kilómetro 0 más allá de 
la comida: Haz de turista 
cerca de casa con nuestro 
especial Estiu al Baix 2019 0Turisme

km.

LAS ALCALDESAS DE BEGUES, CASTELLDEFELS, SANTA COLOMA, PALLEJÀ, ESPLUGUES, L’HOSPITALET, GAVÀ Y SANT BOI SUMAN ESFUERZOS PARA REIVINDICAR EL PAPEL DE LA MUJER EN LA GOBERNANZA MUNICIPAL | BCN CONTENT FACTORY

n  DISFRUTA DEL VERANO

Ellas tienen poder
Reunimos a las alcaldesas de la comarca 
en una instantánea única en Sant Ramon 

[págs. 18-23]

Las mujeres dirigen más de un tercio de 
los consistorios en este nuevo mandato 
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Castelldefels: 
El zoco en la playa

Lucas Cañete

S
on las cinco de la tarde en la playa de Caste-
lldefels y el ‘zoco’ se pone en marcha. Una 
docena de hombres empujan bolsos enormes 
apilados en pequeños carritos con ruedas. A la 

mañana no han podido instalarse por la presencia po-
licial y buscan aprovechar la afluencia de gente en las 
horas previas a que comience la verbena de San Juan.

Sin policías por la tarde, estos particulares comer-
ciantes se instalan en el Paseo Marítimo de Castellde-
fels, estrechando aún más el espacio para peatones y 
bicicletas. Zapatillas de todos los colores, camisetas 
de fútbol y gafas de sol son los productos más comu-
nes en las mantas. La gente que pasa los mira, pero 
no con extrañeza, sino con la misma naturalidad con 
la que se observa a los niños correr llenos de arena 
hacia las duchas, y algunos viandantes se detienen 
para ver de cerca alguno de estos productos que ha 
llamado su atención. El ‘zoco’ del Paseo Marítimo 
ya ha abierto.

El mantero es la figura polémica clásica del vera-
no. Si las ya típicas olas de calor africanas invaden el 
clima español, las olas de manteros invaden los paseos 
de muchas playas a lo largo y ancho del país. Y, como 
las olas de calor, los manteros también generan fuertes 
polémicas. 

El comercio local, el primer afectado
“Deberían estar regularizados como nosotros”, denun-
cia Patricia, comerciante miembro del Colectivo de 
Artesanos de Castelldefels. La aparición de manteros 
“marca un antes y un después en todo el comercio lo-
cal”, según Araceli, una comerciante que lleva más de 

Manteros, masajistas, vendedores ambulantes, 
comerciantes y visitantes coinciden

Llega el verano y el Paseo Marítimo se 
convierte en un auténtico mercado

“Pagamos de todo: 
Permiso, seguros, 
autónomos...”, explica 
una comerciante de las 
paradas del Paseo

EN POCOS METROS DE DISTANCIA, EN LA ZONA DE PLAYA 
DE CASTELLDEFELS, CONVIVEN LAS PARADAS DE LOS 
ARTESANOS (ARRIBA) CON LOS MANTEROS QUE 
VENDEN TODO TIPO DE PRODUCTOS (DERECHA) | LC

25 años en los “puestos legales” de la playa, los prin-
cipales afectados por el top manta.

La Feria de Artesanías de la Playa de Castelldefels 
nació en 1984. A lo largo de su historia sus puestos 
han cambiado de localización, pero siempre han esta-
do junto al Paseo Marítimo. Sus miembros han vivido 
en primera persona los efectos de la competencia des-
leal. “Imagínate que antes éramos 16 paradas y ahora 
somos la mitad”, me cuenta Clara, quien lleva varios 
años con su parada. “Nosotros pagamos de todo. Per-
miso, seguros, autónomos, seguridad por la noche…”, 
una inversión que cada año es menos beneficiosa y que 
preocupa a los comerciantes. 

El papel de la Policía Local
Graciela lleva más de 20 años en los puestos de la pla-
ya y en todo ese tiempo no ha visto ningún cambio 
positivo. “El problema va a peor y la gente no se da 
cuenta”, explica indignada. En todos los comerciantes 
puede percibirse una gran decepción con las fuerzas 
policiales, que a su parecer “no hacen nada”. “Ha ha-
bido años de llamar cuatro o cinco veces al día… y 
nada”, cuenta Araceli, la vendedora que lleva más años 
dentro del comercio local.

La Policía Local trabaja para controlar dentro de 

sus posibilidades las zonas típicas donde trabajan los 
manteros, pero también se encuentran con límites de 
personal y de tiempo. “Nosotros recibimos órdenes de 
evitar la ocupación de la vía pública y, cuando pode-
mos, incautamos su mercancía”, nos dice un agente lo-
cal. Al problema de la falta de personal suficiente para 
poder cubrir todas las zonas se agrega que muchos de 
los manteros no tienen documentación, por lo que es 
prácticamente imposible multarlos.

Al otro lado de la manta
Y si bien los manteros son los ‘enemigos’ del comer-
cio local, tanto en Castelldefels como en Barcelona, no 
hay que olvidar que “ellos también tienen que buscarse 
la vida”, como decía una vendedora de la playa. Con 
el objetivo de sobrevivir, hace 8 años Cheik llegó de 
Senegal, buscando ganarse la vida.

“No tengo papeles y así no tengo forma de traba-
jar”, confiesa resignado. Cheik fue el único que no 
tuvo problemas para hablar con El Llobregat, mientras 
sus compañeros de manta esquivaban contestar pre-
guntas o contar su historia.

Inclusión y otras actividades en el ‘zoco’
Como buen zoco, la playa de Castelldefels ofrece pro-
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Cheik, un mantero de 
Castelldefels: “No tengo 
papeles y así no tengo 
forma de trabajar

ductos de todo tipo. Aprovechando la llegada del ve-
rano, Unilever ha apostado por ampliar su programa 
‘Soy Frigo’ de venta de helados, con el objetivo de 
mejorar la inserción laboral de las personas jóvenes, 
poniendo este año especial atención a las mujeres su-
pervivientes de violencia de género. Una vez hayan 
superado la fase de capacitación, estas mujeres acce-
derán a uno de los puntos de venta que Frigo tiene 
en algunos de los municipios donde tiene acuerdos de 
colaboración.

“Soy Frigo es un proyecto de ámbito mundial 
cuyo objetivo es ayudar a generar, hasta 2020, 3.000 
empleos en España, 10.000 en Europa y 100.000 en 
todo el mundo, contribuyendo a mejorar la emplea-
bilidad de colectivos vulnerables o en riesgo de ex-

LA INICIATIVA ‘SOY FRIGO’ QUIERE SER UN APOYO PARA PERSONAS EN 
RIESGO DE EXCLUSIÓN Y ES UNA OPORTUNIDAD LABORAL 

D
esde el cuerpo de Policía Local aseguran a 
esta publicación que en los últimos tiem-
pos el número de manteros que se colocan 
en diferentes puntos de Castelldefels se ha 

reducido, pasando del alrededor de 150 a los 35 de la 
actualidad, la mayoría de los cuales son residentes en 
la ciudad. Raúl Vergel, jefe de Policía Local, achaca 
este descenso a las “actuaciones contundentes” que 
han llevado a cabo junto a Mossos d’Esquadra y Po-
licía Nacional, consistentes en la incautación de unos 
5.000 productos, la identificación de los manteros y 
la apertura de atestados policiales. 

Sin embargo, Vergel considera que el top manta 
“no es solo un problema policial”. En este sentido, 

Raúl Vergel, jefe de la Policía Local: “El top 
manta no es solo un problema policial”

clusión social. Confío en alcanzar estos objetivos”, 
afirma Jerome du Chaffaut, Director General de Uni-
lever España.

Por lo tanto, este verano podremos ver a los ven-
dedores de helado en puntos estáticos o en bicicletas 
por la playa. Los vendedores de Frigo se suman a los 
vendedores ambulantes de bebidas y a las masajistas, 
que recorren la playa todos los veranos. Esto es solo 
una muestra más de la gran actividad comercial, legal 
e ilegal, que se desarrolla en las playas, con diferentes 
productos y diferentes procedencias. III

destaca que muchos manteros han expresado que qui-
eren dejarlo. “Hay que ver qué alternativa dar a es-
tas personas para que puedan tener posibilidades en 
el mercado laboral”, sostiene. Unas vías, remarca, que 
los servicios sociales municipales están buscando.

El jefe de la Policía Local también explica que 
muchos manteros se instalan a última hora de la tar-
de, que es cuando los agentes encargados de vigilar se 
retiran. Detalla, igualmente, que las principales quejas 
son de peatones por ocupación de la vía pública y por 
peleas entre manteros a la hora de buscar un hueco.

Vergel también destaca que el top manta no es la 
“prioridad” en materia de seguridad de una ciudad 
como Castelldefels. III
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La pròxima edició de El Llobregat sortirà 
el 6 de setembre, com sempre, el primer 

divendres de mes a La Vanguardia. 

C
on la llegada de julio y con los ayunta-
mientos ya constituidos y comenzando 
a funcionar, es el turno de configurar los 
gobiernos de las entidades supramunici-

pales. Consejo Comarcal, Área Metropolitana de 
Barcelona (AMB) y Diputación, por este orden se-
gún sus dominios territoriales, son instancias pre-
ciadas que los partidos se van a repartir en función 
de los resultados del 26 de mayo y de las negocia-
ciones para configurar gobiernos municipales. 

Que no coja a nadie por sorpresa la expresión 
‘repartir’ o el hecho de que el destino de estas ad-
ministraciones de segundo nivel dependa de los 
pactos a los que hayan llegado las formaciones en 
los municipios. Pese a lo acontecido en los últimos 
meses y años y a la infinidad de líneas rojas marca-
das, se trata de dialogar, pactar y hacer política para 
avanzar. Y esto forma parte del ‘juego’.

En este sentido, en el Baix Llobregat los acuer-
dos cobran especial relevancia, puesto que el PSC 
ha recuperado aquí su brío pasado y ha conseguido 
una decena de mayorías absolutas. Pese a ello, en 
no pocos lugares los socialistas con mayoría han 
pactado e incluído a otras formaciones en el gobier-
no municipal, generalmente los comunes, como 
gesto indicador de que el rodillo -de momento- se 
quedará este mandato en la caja de herramientas.

Cornellà, Sant Boi o Sant Joan Despí son algu-
nos ejemplos de esto que comentamos. Acuerdos a 
priori no necesarios para garantizar la gobernanza 
pero que sirven para inaugurar un mandato en el 

que la consigna parece ser “diálogo” y “respeto”, 
como expresó Antonio Balmón durante su discurso 
de investidura como alcalde en Cornellà.

¿Gestos para la galería o voluntad de consenso?
Ahora bien, estos pactos de que hablamos, en el fon-
do -y que nadie se nos escandalice de nuevo-, no son 
estrictamente necesarios y, su ruptura, no generaría 
más que titulares en prensa y acusaciones cruzadas. 
Y punto. Ninguna repercusión política o, mejor di-
cho, práctica: El partido con mayoría absoluta se-
guiría dictando el día a día sin su malogrado socio. 

Por eso, dicha mano extendida a la oposición po-
dría quedar en un brindis al sol. De aquí la impor-
tancia de convencer después de haber vencido en las 
urnas, y evitar, como algún político ha dicho en ‘petit 
comité’, que estos 4 años sean unas “vacaciones”. 

Todavía es pronto, aunque ya ha habido algún tic 
‘rodillesco’ que intranquiliza al personal, o debería 
hacerlo. En L’Hospitalet, gran parte de los plenos pa-
sarán a celebrarse por la mañana, en horario de ofi-
cina, como en Barcelona. De esta manera, se dribla 
una reivindicación histórica de las entidades y veci-
nos para que se hicieran por la tarde y así fomentar 
la participación. Desde el consistorio sostienen que 
se trata de una medida de “conciliación” laboral y 
familiar, y sí, se puede aceptar pulpo como animal de 
compañía, pero resulta difícil no acordarse de aque-
lla máxima del despotismo ilustrado de “todo para 
el pueblo, pero sin el pueblo”. Sobre todo, si no está 
presente a la hora de la toma de decisiones. III

CREDENCIALS

n  FE DE ERRORES: Por un error en la fuente de información, en el pasado número 
se ofrecieron datos incorrectos de los resultados del 26 M en Collbató, donde el Pleno quedó 
configurado de la siguiente manera: 5 regidores para ERC, 3 para el PSC, 2 para Junts y 1 de Cs.
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El Baix saca pecho por 
los frutos de su tierra

La comarca cuenta con productos estrella 
que incluso generan rencillas entre ciudades

Las cerezas, el potablava o los espárragos 
son los grandes manjares del territorio

Redacción

E
l Baix Llobregat es una de las regiones más ricas 
en producción de productos de alta calidad. La 
Carxofa Prat, los espárragos de Gavà, las cere-
zas o el Potablava son marcas indiscutibles de 

nuestra comarca. Tanto, que incluso algunas de estas 
denominaciones traen consigo pequeñas rencillas entre 
municipios con mayor producción de estas variedades, 
como la alcachofa en El Prat y Sant Boi. 

¿Alcachofas de El Prat o de Sant Boi?
La famosa alcachofa de El Prat, que es la variedad tude-
lana que se cultiva en Navarra que con el clima y el tipo 
de suelo del Delta ha cogido una forma diferente a las de 
la Comunidad Foral, está en disputa entre El Prat y Sant 
Boi. La Carxofa Prat se conoce con este nombre dado 
que la estación pratense era el centro de recogida de 
los cultivos de esta flor comestible para transportarlos 
a Barcelona y venderlos. Sin embargo, como ya viene 
siendo tradición, desde Sant Boi no acaban de estar de 
acuerdo con esta denominación de origen.

Algunos ilustres samboyanos no han dudado en re-
marcar que la “alcachofa es de Sant Boi” en las pre-
sentaciones de los últimos años de la fiesta de la ‘Car-
xofada’. Este debate se debe a que Sant Boi es uno de 
los mayores productores de alcachofas del Parc Agrari, 
pero no el único. Viladecans, según los últimos datos, ha 
sido el mayor productor de la comarca, aunque Carles 
Ruiz, alcalde de la ciudad, dejó claro que “lo importan-
te no es el nombre sino la marca” y que la gente “las 
identifique con el Parc Agrari”. Podríamos decir que las 
alcachofas tienen marca Delta, y que el embajador de 
esta denominación es El Prat.

Las cerezas del Llobregat
Un fruto peculiar el de los cerezos. La producción de 
cerezas se reduce a pocos meses o semanas al año mien-

tras los agricultores luchan por seguir adelante con el 
cultivo de estos árboles tan emblemáticos de las monta-
ñas y los pies del río Llobregat. Los mayores campos de 
cerezos del Baix se encuentran en Sant Climent, Torre-
lles, Santa Coloma y El Papiol, localidades dónde está 
bien arraigada la fiesta de la cereza en estos meses.

En el Delta conocemos a las cerezas con denomina-
ción Sant Climent, especialmente en las ciudades como 
Viladecans, Castelldefels o Gavà, pero la cosa cambia 
en el resto del territorio. Sant Boi, por su cercanía a 
Santa Coloma cuenta con diferente denominación, 
mientras la capital comarcal, Sant Feliu, lo hace 
con las de El Papiol. Uno de los mayores produc-
tores es Torrelles, y su denominación se expande a 
las ciudades de la desembocadura del río Llobre-
gat. La denominación de cerezas de Sant Climent 
no es exclusiva como el de Carxofa Prat, ya que 
no hay una denominación unificada y las cerezas 
son del lugar donde se recogen. ¿Podríamos decir 
que son cerezas del Llobregat?

Vino de cereza: solo en el Baix
Las Bodegas Badell Herrera, en Torrelles, 
son las únicas que producen vino de ce-
reza. La Masia Can Pi, en un paraje natu-
ral digno del Prepirineo catalán, lleva pro-
duciendo desde el año 2010 vino a partir de este fruto 
de la mano de Josep Badell, propietario de las bodegas, 
aunque no salió al mercado hasta 2016. Un vino con un 
gusto especial: no sabe a cereza, pero tampoco al tinto 

al que estamos acostumbrados. Además, en la línea de 
esta innovación de utilizar la cereza más allá de su venta 
a granel, también produce licor y vinagre.

La Granja Torres y el potablava
El pollo más conocido entre las ciudades metropolita-
nas: el Potablava. A diferencia de la alcachofa, nadie 
pone en duda una cosa: el potablava es de El Prat. De 
hecho, los pratenses tienen muy arraigado este senti-
miento con el que se autodenominan.

La Granja Torres es la única que sacrifica a estos ani-
males para su consumo, al tener ésta la licencia munici-

pal necesaria. Después, productores hay muchos, 
incluso fuera del término municipal pratense. No 
obstante, siempre vuelven a El Prat, a la Granja 

Torres, para después ser vendidos a intermediarios o 
al público en general, convirtiéndolo en 100% pratense.

Espárragos de Gavà
De los espárragos que se cultivan en el Parc 

Agrari, especialmente en Gavà del que coge 
nombre, son hijos de una variedad de Ho-
landa. La diferencia con los holandeses ra-
dica en el clima, el suelo y el cultivo que 
da lugar a una variedad propia. La razón 
por la que se ha desarrollado en Gavà y 

algunas rincones en Viladecans, por ejemplo, 
es por la arena. La planta necesita tierras areniscas y con 
humedad en el subsuelo, condiciones del terreno que se 
dan especialmente en esos dos municipios del Delta. III

Los espárragos 
que se cultivan en 

el Parc Agrari tienen 
su origen en Holanda

LOS ESPÁRRAGOS DE GAVÀ Y EL POTA BLAVA PRATENSE, DOS PRODUCTOS SÍMBOLOS DEL BAIX LLOBREGAT

0Turisme

km.
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De El Prat a Molins: El Llobregat, 
un río con aguas de ida y vuelta

El ACA hace aportaciones del agua 
de la depuradora de El Prat hacia Molins

El objetivo de las administraciones es hacer 
crecer el caudal del Llobregat y su calidad

Los científicos alertan que en el 2050 habrá
más plásticos que peces en el mar

Redacción

P
ese a que solo nos acordamos de la salud y esta-
do de las aguas cuando nos tenemos que bañar 
en ellas debido al calor -esto es, en verano-, lo 
cierto es que estamos ante uno de los desafíos 

medioambientales más importantes. La salinización del 
río o los plásticos presentes del litoral, además de la pér-
dida de arena de la que, en gran parte, es responsable la 
acción del hombre, se añaden a un cóctel que amenaza 
con destruir una zona natural ya de por sí amenazada 
por la actividad humana y las infraestructuras. 

Para avanzar en la mejora de la salud del agua del 
río Llobregat, la Agencia Catalana del Agua (ACA), 
junto con el Área Metropolitana de Barcelona (AMB) 
y el beneplácito del departamento de Territorio y Sos-
tenibilidad, está llevando a cabo aportaciones de agua 
desde la depuradora de El Prat hasta Molins de Rei, con 
el objetivo de evaluar posibles mejoras en la cantidad 
del agua del curso fluvial. Lo hará hasta el 31 de ju-
lio y está previsto que la mitad del caudal del río desde 
Molins hasta la desembocadura sea agua regenerada de 
la depuradora. Paralelamente, se hará un seguimiento 
de la calidad de las aguas del río tras esta aportación. 
Una medida que para algunas organizaciones ecologis-
tas supone un despilfarro energético; las mismas que, 
además, recuerdan que construir una sola macrodepura-
dora en El Prat, en lugar de las tres previstas por el Plan 
General Metropolitano (PGM), fue una mala solución.

Más plásticos que peces en 2050
La conciencia por el exceso de plástico utilizado que 
acaba convertido en desechos que van a parar a las aguas 
crece día a día. Y no es para menos, puesto que según 
explica a El Llobregat Eduard Serrano, doctor en Biolo-
gía Marina por la UB y director de proyectos en Biosfera 
-que ha participado en una campaña de concienciación 
en el centro comercial La Farga de L’Hospitalet-, “se es-
tima que en el año 2050 habrá más plásticos que peces”. 
Serrano valora positivamente las limpiezas de playas y 
de fondos marinos que se llevan a cabo y recuerda que 
hay un proyecto esperanzador de un joven holandés, 
Boyan Slat, que ha diseñado una máquina gigante para 
limpiar la famosa isla de plástico del Pacífico. Aunque 
todavía está en fase de verificación, este artilugio puede 
ser la solución para eliminar este material de las aguas. 
Sin embargo, de nada servirá si no se deja de verter. Por 
eso, la presión ciudadana sobre los legisladores puede 
revertir la situación. Estamos a tiempo. III

S
egún datos que ofrece la Agencia Catalana 
del Agua (ACA), el 98,8% de las playas de 
la provincia han obtenido una calificación 
“excelente” en las primeras muestras de la 

temporada, en las que se examina la calidad micro-
biológica del agua y se evalúa la presencia de los in-
dicadores Escherichia coli y enterococos intestinales 
que permiten saber si hay contaminación fecal en el 
agua. El ACA llevará a cabo controles periódicos de 
las zonas de baño hasta el 24 de septiembre.

No obstante, a menudo los usuarios no respetan 
estos espacios y ensucian las playas. Uno de los ele-
mentos estrella de este triste comportamiento son las 
colillas. Sobre esto, la asociación ecologista No Más 
Colillas hace un llamamiento a no tirar los cigarrillos a 
la arena o el agua y llevar ceniceros portátiles, además 
de exigir a los ayuntamientos que pongan más medios, 

“Excelente” calificación del agua de la playa

EL TRAMO FINAL DEL RÍO LLOBREGAT Y EL DELTA SUPONEN UN OÁSIS NATURAL METROPOLITANO QUE HAY QUE PRESERVAR

como papeleras, para poder tirar estos restos, aunque 
no culpa exclusivamente a la administración. “No nos 
gustan las sanciones, pero si no funcionan se debería 
prohibir fumar en las playas”, explica Joan Hernández, 
responsable de No Más Colillas en Barcelona. III

UN RINCÓN DE LA PLAYA DE VILADECANS |  AMB
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Alerta roja por los fuegos forestales
El Baix lleva preparándose desde junio para 
salvarse de los temidos incendios forestales

Algunas voces alertan de que Collserola, por 
su distribución, es un “auténtico polvorín”

El trabajo sirve para evitar imágenes como 
las de Montserrat ardiendo hace 30 años

Redacción

E
l verano trae consigo un peligro que amenaza 
cada año con recortar nuestra masa boscosa y 
pone en peligro la vida de muchas personas. Se 
trata del fuego, un enemigo al que cada verano se 

le intenta poner freno, sobre todo mediante la prevención 
y el sentido común, y del que nunca se está del todo a 
salvo, y el devastador incendio en las Terres de l’Ebre es 
un ejemplo. La Diputación activó el pasado 14 de junio 
los planes de vigilancia de las 475.502 hectáreas de bos-
que de la provincia, muchas de ellas del Baix Llobregat; 
un operativo que estará en marcha hasta el 30 de agosto 
-aunque en caso de que las condiciones climatológicas 
no mejoren, puede alargarse el período- y que pretende 
evitar incendios en el territorio mediante acciones infor-
mativas, disuasorias y de anticipación. 

El ente provincial destinará un presupuesto global de 
2,27 millones de euros entre informadores, vigilantes y 
operadores, 259 personas en total. El dispositivo cuenta 
con la colaboración de 269 ayuntamientos y 124 agrupa-
ciones de defensa forestal (ADF). Este plan de informa-
ción y vigilancia se inició en 1996 en el Alt Penedès y en 
el año 2000 se extendió a casi todos los municipios de la 
demarcación de Barcelona. 

Riesgo elevado ante la poca lluvia y el calor
Este verano se espera complicado para los agentes fo-
restales, bomberos y Mossos d’Esquadra ante la sequía 
intermitente que ha habido no solo en el Baix Llobregat 

sino en toda Cataluña. El agente forestal José Miguel de 
Pablo ha explicado en el Aquí, amb Josep Cuní de Cade-
na Ser que “los bosques están bastante mal, porque no ha 
llovido casi desde noviembre”. Esto sumado al “estrés” 
de los mismos, ha provocado que la masa vegetal “no se 
recupere con rapidez y como lo debería hacer”, añade el 
agente forestal. 

Collserola, un “potencial polvorín”
El agente forestal De Pablo ha puesto la voz de alarma 
sobre el ámbito de Collserola, una zona muy boscosa 
pero densamente habitada. “Es muy complicado hacer 
extinción de incendios en Collserola por toda la gente 

que vive allí, en muchas urbanizaciones”, sostiene De 
Pablo, a la vez que lanza un mensaje claro ante la di-
ficultad de actuar en ese parque natural: “Collserola es 
un potencial polvorín”, avisa. Collserola es un punto 
caliente, aunque no el único de la comarca. Hace poco 
se cumplieron 30 años de los incendios que afectaron a 
Montserrat en agosto de 1987 y que quemaron un 41% 
del espacio protegido. Famosa se hizo la imagen de un 
monje poniendo a salvo la imagen de la Moreneta ante el 
avance de las llamas. En este sentido, De Pablo propone 
algunas medidas para evitar la propagación del fuego. 
“Tendríamos que hacer como nuestros antepasados, que 
a los alrededores de las masías no había árboles porque 
sabían que antes o después podría haber un incendio”, 
sostiene el agente forestal. 

La importancia del trabajo previo
La campaña pone especial énfasis en las horas centrales 
del día, entre las 12:30 y las 19:30, durante todos los días 
de la semana. Es aquí cuando se extreman las precauci-
ones, aunque el trabajo que se lleva a cabo durante las 
primeras semanas del veranos es importante para conci-
enciar a la población para que eviten conductas de ries-
go. Tener cuidado a la hora de hacer barbacoas, no hacer 
quemas de rastrojos o mantener adecuados las lindes de 
las casas con el bosque son pequeños actos que pueden 
evitar las terribles imágenes de cada verano. III

EL MONJE RICARD MARIA RESCATANDO LA IMAGEN DE LA MORENETA EN AGOSTO 
DE 1986, ANTE EL PELIGRO DE LAS LLAMAS QUE ACOSABAN AL MONASTERIO 
DE MONTSERRAT | HEMEROTECA LA VANGUARDIA

EL TRABAJO DE PREVENCIÓN DE INCENDIOS
ARRANCÓ EN JUNIO. A LA IZQUIERDA, LA LADERA 

DE COLLSEROLA QUE CAE SOBRE SANT JUST DESVERN
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Josep Tarradellas-El Prat: 
Mejor conectados por aire

Redacción

M
ás y mejor conectados con el mundo. El cre-
cimiento del aeropuerto Josep Tarradellas-
Barcelona-El Prat está siendo exponencial, y 
ya el año pasado se alcanzó la cifra de 50 mi-

llones de pasajeros. Pero es que los datos que se ofrecen 
mes a mes confirman esta tendencia al alza. De hecho, 
el plan director de la infraestructura calcula que en una 
década se alcanzarán los 70 millones de viajeros anua-
les, atendiendo a los ritmos de crecimiento del tráfico 
que se van registrando. 

Mientras tanto, las conexiones de la infraestructu-
ra pratense crecen. En los últimos meses ha estrenado 
nuevas rutas, como la de Toronto, operada por WestJet 
Airlines, la de Chicago, de Norwegian, o la primera di-
recta con Ciudad de México, a cargo de Aeroméxico. 
Por otro lado, ha consolidado otras ya existentes, como 
la de Hong Kong con Cathay Pacific a través del Airbus 
A350-1000. 

El aeropuerto no ha parado de sumar rutas y destinos 
en los últimos años. Tanto es así que, de tener prácti-
camente solo una decena de vuelos directos intercon-

En los últimos tiempos ha estrenado nuevas 
rutas a Chicago, Ciudad de México o Toronto

Inquietud ante la propuesta de la Cambra de 
Comerç para cambiar la operativa de pistas

El aeropuerto alcanzó los 50 millones de 
pasajeros en 2018 y apunta alto mes a mes

CONEXIONES AÉREAS 
INTERNACIONALES

tinentales hace 15 años, 2017 se cerró con 45 destinos 
intercontinentales unidos sin escala. Ello ha propiciado 
que en solo 12 años el número de pasajeros interconti-
nentales que llegaron o salieron en vuelo directo a Bar-
celona se haya multiplicado por 7,5. Con todo, la capital 
catalana ocupa la quinta posición continental como des-
tinación final y la 24 mundial. 

No obstante, el aumento significativo de vuelos y 
pasajeros podría llegar a convertirse en un problema. En 
este sentido, la Cambra de Comerç ha destacado en un 
informe reciente que el aeropuerto pratense alcanzará 

los 90 millones de pasajeros en 2030, más que lo que 
prevé el plan director. Por este motivo, desde la insti-
tución urgen a impulsar las inversiones necesarias para 
adaptarse a este crecimiento futuro. Entre otras, pide 
que se adapte la operativa de las pistas a la evolución 
del tráfico, pasar del sistema de pistas segregadas  a otro 
que permita hacer las operaciones de despegue y ate-
rrizaje en ambas, aumentar el tráfico en horas valle o 
combatir la estacionalidad fomentando más vuelos en 
temporada baja, así como potenciando el funcionamien-
to de una red aeroportuaria con el desarrollo de los ae-
ropuertos de Girona o Reus.

De entre estas medidas propuestas, hay una que ha 
hecho saltar las alarmas en Castelldefels y la zona del 
Delta. De hecho, ese consistorio se ha pronunciado en 
contra de cambiar la operativa de pistas, una solución 
que optimizaría el funcionamiento de la infraestructura 
pero que podría acarrear más molestias acústicas a los 
vecinos del territorio. “El crecimiento del aeropuerto 
no puede ir en detrimento de la calidad de vida de los 
vecinos de Castelldefels”, ha dicho la alcaldesa, María 
Miranda, que considera que se ha de seguir trabajando 
“en una configuración y un crecimiento sostenible de 
consenso con el territorio”. III

ARCO DE GUA PARA RECIBIR A UNO
DE LOS PRIMEROS VUELOS PROCEDENTE
DE CIUDAD DE MÉXICO
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D
el Baix a l’star system. La comarca s’erigeix 
com un dels principals platós de cinema de 
Catalunya, essent d’aquesta manera un lloc 
de referència tant per al rodatge català, es-

panyol i europeu com per al nord-americà i hindú. A 
més, l’Hospitalet i el Prat, que ocupen el segon i tercer 
lloc en nombre de rodatges després de Barcelona, res-
pectivament, es promocionen a la gran i petita pantalla 
mitjançant les ‘Film Office’. Aquestes oficines donen 
facilitats als productors i capten un nou sector econòmic 
que crea un impacte positiu en gran part dels veïns i 
veïnes de la ciutat.

Carlos Manzano

El Baix Llobregat 
té ànima de pel·lícula

L’Hospitalet ha 
acollit escenes de 

films com ‘REC’ o gags 
del Polònia i el Crackòvia

EL TEMA

C
uando falta menos de medio año 
para que empiece a rodar la pri-
mera edición de El Llobregat Open 
Chess, el cartel de la competición 

se va completando con nombres de pres-
tigio. Si en números pasados anunciamos 
la participación de Grandes Maestros como 

Edouard Romain y Sergey Fedorchuk, re-
cientemente se ha confirmado la presen-
cia del Gran Maestro armeno Karen Mo-
vsziszian, campeón mundial senior, y del 
jugador venezolano Eduardo Iturrizaga, 
Gran Maestro y auténtica estrella del aje-
drez en Sudamérica.

Para más información e inscripciones: www.elllobregat.com/openchess
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Molts pobles i ciutats del Baix Llobregat estan im-
portant aquest model nord-americà de fer cinema per 
crear un nou focus de promoció de la ciutat a tot el món 
i aconseguir beneficis impossibles de mesurar pel que 
fa a ingressos. 

Així i tot, no tots els consistoris són partidaris de 
portar aquests rodatges als seus carrers i places. De fet, 
Cornellà, per exemple, com a altres poblacions, no es 
caracteritza per ser “rodatge friendly”, i l’assessorament 
en la recerca de localitzacions i informació de les con-
dicions de cada espai, a més de la gestió i tramitació de 
permisos, com fan al Prat i l’Hospitalet, no es porta a 
terme de la mateixa manera. Tot i aquestes diferències, 
el Baix Llobregat porta a la seva essència l’escenari i 
la càmera que fan que moltes parts del nostre territori 
siguin llocs de pel·lícula.

La ‘City’ de l’Hospitalet
La Plaça Europa de l’Hospitalet és l’origen i final de les 
principals sessions de gravació i fotografia per publici-
tat de Catalunya. Seat, Yamaha o Porche són algunes de 
les marques que a l’últim any han aprofitat la ‘City’ de 
l’Hospitalet, el conglomerat d’edificis alts i moderns a 
la Gran Via, per simular un lloc modern i en ebullició 
empresarial. La segona ciutat de Catalunya és, a més, 
la segona amb més rodatges: 166 produccions audiovi-
suals el 2018.

Aquesta ‘City’ ha estat l’escenari en el qual la com-
panyia automobilística de Martorell, Seat, ha rodat i 
fotografiat el seu nou Ibiza per a la promoció nacional i 
internacional; Mercedes va fer el mateix, així com Ya-
maha o Porche. Des de l’Hospitalet Film Office expli-
quen que la publicitat està descentralitzada, ja que no 
es fa al país on es projectarà o es publicaran les foto-
grafies. Així, doncs, la imatge moderna de l’Hospitalet 
dóna la volta al món gràcies als anuncis d’aquestes 
multinacionals.

Anacleto, agente secreto de Javier Ruiz Caldera, va 
ser rodada al barri de Bellvitge, per exemple, donant-
li una característica especial als barris més reivindica-
tius de l’àrea metropolitana per portar el glamour del 
cel·luloide. A més, el camp de futbol de l’Hospitalet és 
el segon camp del Barça; de fet, els anuncis que veiem 
a la televisió del FC Barcelona on surt el Messi, es-
tan rodats a l’Hospitalet i no al Camp Nou. Per què? 
És molt més fàcil de filmar i no es nota la diferència 
amb l’estadi barceloní. També s’han rodat a la ciutat 
pel·lícules com REC de Jaume Balagueró i Paco Plaza, 

L’Hospitalet i el Prat són els dos municipis 
amb més rodatges, després de Barcelona

‘Caza al asesino’ va fer passejar Sean Penn 
i Javier Bardem per la Ricarda

EL CENTRE DEL PRAT, CONVERTIT EN UNA CIUTAT ASIÀTICA DURANT 
UN RODATGE |  EL PRAT FILM OFFICE
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la gran majoria de gags dels programes de TV3 Polònia 
i Crackòvia, la sèrie Com si fos ahir o el documental 
que s’està gravant aquest mes de juliol a Collblanc so-
bre la vida d’Ernest Lluch.

La Ricarda: la joia del Prat
En els darrers anys el Prat ha ocupat el tercer lloc entre 
els municipis catalans en nombre de produccions audio-
visuals, per darrere de Barcelona i l’Hospitalet. Això ha 
convertit la ciutat en un lloc de referència de gravació, 
amb 129 produccions audiovisuals l’any 2018, entre 
rodatges de curtmetratges i llargmetratges, espots, ses-
sions fotogràfiques, videoclips i reportatges.

Entre els principals projectes filmats a la ciutat po-
dríem destacar els llargmetratges Caza al asesino -The 
Gunman- de Pierre Morel, també amb escenaris de Gavà 
i Barcelona; Red Lights de Rodrigo Cortés o Tres metros 

sobre el cielo de Fernando González Molina. També ha 
estat l’escenari per a curtmetratges com Los deshere-
dados de Laura Ferrés, o videoclips de Malú, Macaco 
o Manel, a més d’altres programes de televisió i espots.

Però, quin és l’epicentre de rodatge del Prat? La Ri-
carda i els seus voltants. A la finca privada, vora a la 
platja del Prat i el centre de vela, hi ha un gran paratge 
natural amb edificis únics com Casa Gomis o la Casa de 
Fusta. El Prat Film Office té un acord amb els propietaris 
per col·laborar en aquests rodatges que, a més de fer-se 
dins la finca, moltes vegades han de fer servir l’espai pú-
blic dels voltants d’aquesta. El Hollywood, Bollywood o 
Tollywood català és al Baix Llobregat i és potablava: La 
Ricarda és la joia cinematogràfica del Prat.

‘Caza al asesino’ i el poblat africà
Una de les grans produccions dels Estats Units va ser 

rodada al Prat, concretament a Casa Gomis, a la finca 
de La Ricarda. El llargmetratge, rodat el 2013 i estrenat 
el 2015, té com a eix principal l’assassinat del ministre 
de mines del Congo. El protagonista, Jim Terrier, carac-
teritzat per Sean Penn, exsoldat de les forces especials 
i espia internacional, traeix a la seva pròpia organitza-
ció, deixa enrere el seu passat i comença una nova vida 
cassant-se amb la seva xicota. Tot sembla idíl·lic però 
els seus antics caps i companys el busquen per matar-
lo. Aquest thriller d’acció va enlluernar mitja Catalunya 
quan van decidir convertir la platja nudista del Prat i la 
Ricarda en un poblat africà per simular al Congo.

Qui diria que el Baix Llobregat podria ser el Congo 
per un dia? Aquesta és la màgia del cinema. Des de El 
Prat Film Office van treballar amb els productors i au-
xiliars de producció per demanar tots els permisos, tant 
municipals com a les autoritats competents com l’Àrea 
Metropolitana de Barcelona (AMB) o la Generalitat, 
per poder crear aquests decorats al costat de la platja. 
Tot i això, l’Elena Torrent, responsable de l’oficina pra-
tenca de cinema, explica a El Llobregat que va ser “un 
treball de mesos” i que ho van fer “respectant la fauna i 
flora protegida del Delta”. D’aquesta manera, no només 
es tractava de rodar-la bé i ràpid, sinó poder enregistrar-

Passa a la pàgina següent  

Les pel·lícules es 
filmen respectant 
la fauna i flora 
protegida del Delta

SEAN PENN ESTOMACANT UN ENEMIC A LA PEL·LÍCULA 
‘CAZA AL ASESINO’,  FILMADA AL PRAT, EN AQUEST FOTOGRAMA DEL TRÀILER 
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la amb totes les garanties legals i sense fer malbé el pa-
trimoni natural i històric de la ciutat.

Creació i ànima de la població
Però no tot és l’Hospitalet o el Prat. La platja de Castell-
defels, amb llargmetratges com Krámpack de Cesc Gay 
o Myway de Josep Antoni Salgot, fan que sigui l’altre 
indret on les pel·lícules prenen vida, a més del Prat. 
Per altra banda, cal recordar que Esplugues va tenir els 
estudis Balcázar, el llegendari ‘Esplugas City’, que tot 
i ‘sobreviure’ a l’apoteòsic final de Le llamaban Cala-
midad, no va poder amb el ministre franquista Sánchez 
Bella, que va dir que el poblat donava “mala imatge” 
per a Espanya i va ordenar-ne l’enderroc. Però tot res-
sorgeix de les seves cendres i així ho estem veient a la 
nostra comarca amb pel·lícules com Tengo ganas de ti, 
amb imatges de Sant Boi, o Herois d’Albert Espinosa, 
rodada a Gavà.

Però més enllà de les grans produccions audiovi-
suals, la creació local té un impacte d’aprenentatge i di-
fusió, principalment en curtmetratges de joves realitza-
dors o estudiants de cinema. Quin escenari és l’escollit 
per aquests joves directors i productors? El Baix Llo-
bregat. Oficines com la del Prat no cobren les llicències 
als curtmetratges, cosa que facilita la creació local de 
continguts i empeny els baixllobregatins no només a 
admirar com es roden les tomes i escenes al seu terri-
tori sinó a convertir-se en protagonistes i fer-les ells 
mateixos. El Baix Llobregat té ànima de pel·lícula i cor 
emprenedor amb produccions i creacions úniques dels 
seus veïns i veïnes. III

  Ve de la pàgina anterior

A DALT A L’ESQUERRA, GRAVACIÓ DEL CURT ‘VÉRTICES’,  DE FRANCESC CÁNOVAS. LA PLATJA ÉS UN ALTRE DELS GRANS 
INDRETS DEL PRAT PER ENREGISTRAR FILMS, AIXÍ  COM LA PLAÇA EUROPA DE L’HOSPITALET |  EL PRAT FILM OFFICE I  ARXIU
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E
ls centres comercials han esdevingut autèntics 
llocs de reunió contemporanis. Són espais on tro-
bar-se i on trobar de tot. Per això, encara que el 
temps estiuenc convidi a gaudir dels espais oberts 

i de la natura, els centres comercials no deixen de ser 
punts importants a la nostra vida quotidiana.

Conscients de la particularitat de l’estació del calor i 
la platja, aquest any els diferents centres de la comarca 
han preparat campanyes i activitats dirigides a congregar 
públic visitant malgrat les altes temperatures.

‘El Pati Fresh Sessions de l’Splau
El centre comercial Splau de Cornellà ha fet una clara 

Lucas Cañete

Els centres comercials s’erigeixen 
com les noves catedrals del lleure

Les grans superfícies amplien oferta per 
deixar de ser només espais de compra

L’Splau, a Cornellà, fa una aposta clara per 
la música amb concerts a l’aire lliure

SANT BOI CUENTA DESDE EL MES PASADO CON UNA NUEVA SUPERFICIE 
DE OCIO, EL SANT BOI XPERIENCE |  CEETRUS
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Ceetrus obre a el Sant Boi Xperience, que 
fa una proposta molt basada en l’oci

aposta per la música aquest estiu, amb actuacions i con-
certs en directe el setembre, un esdeveniment centrat en 
la música, amb actuacions en directe, la participació d’in-
fluencers i una gastronomia de qualitat. El seu objectiu 
és oferir a l’espectador experiències úniques, originals i 
innovadores.

Les primeres tres jornades van ser durant el mes de 
juny, amb les actuacions de Bounties, La Mare, Fusa Noc-
ta, Anita Kuruba, i amb Roi Sastre i Laura Matamoros 
com a convidats. A més, els espectadors van poder gaudir 
de demostracions de dansa contemporània i percussió.

Un cop hagin passat el juliol i l’agost, la primera 
actuació del setembre tindrà lloc el divendres 13, amb 
les actuacions de Ganges i Kids From Mars, a més de 
la presència de la influencer de moda Natalia Cabezas  
(@trendy_taste), qui té 540.000 seguidors a les xarxes.

Dues setmanes més tard, el divendres 27, hi hau-
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rà un DJ que posarà música en directe i l’actuació d’un 
dels “cantants revelació” del moment segons el centre co-
mercial, però no se sabrà el seu nom fins al setembre. En 
aquesta actuació, l’influencer invitat serà Alex Dómenec 
(@alexdomenec), que té 410.000 seguidors a Instagram. 

Sant Boi Xperience, un toc de modernitat
Per altra banda, l’empresa immobiliària Ceetrus va inau-
gurar el 18 de juny el nou centre d’oci de Sant Boi, ‘Sant 
Boi Xperience’. Aquest nou projecte va ser creat amb la 
idea que sigui “una prolongació de la ciutat”, segons la 
directora  general de Ceetrus, Teresa Verdugo, i està situat 
al costat del Centre Comercial Alcampo, en el conegut 
Parc Comercial Sant Boi. Verdugo va desitjar que aquest 
centre esdevingui “una prolongació de la ciutat, amb les 
associacions i els habitants i altres esdeveniments”. 

El nou centre d’oci té com a nucli una zona de res-
tauració basada en el concepte food court o pati de men-
jar, on hi ha diversos restaurants amb una zona de taules 
compartida. Dins d’aquest food court, situat a la primera 
planta, hi ha una àmplia oferta i varietat gastronòmica, 
amb locals com Muerde la pasta, KFC, Nuddle, Natural 
Kebab o Jijonenca.

A aquest pati de menjar s’hi afegeix un gimnàs, un 
parc de trampolins i el primer circuit asfaltat de Barce-
lona, on els més petits de la família poden circular amb 
bicicletes, patins, patinets o monopatins. Aquesta instal-
lació és la primera en un centre comercial a Espanya amb 
carrils, corbes i salts d’accés gratuït. El nou ‘Sant Boi 

Xperience’ ha suposat una inversió de 26 milions d’euros 
i la creació de 250 llocs de treball directes i un centenar 
d’indirectes.

Diversió per als més petits
I com no, els més petits de la casa també tenen el seu 
calendari d’activitats. El centre comercial situat a la Gran 
Via de l’Hospitalet, el Gran Via 2, ha decidit apostar per 
la diversió i les activitats infantils aquest estiu. Així, amb 
els seus ‘Tallers Infantils’ organitzen jornades de jocs de 

fusta gegants del dilluns 1 al dissabte 13 de juliol i ma-
nualitats amb temàtiques variades com “Fem titelles” o 
“Animals Fantàstics” tots els caps de setmana des del 19 
de juliol fins al 7 de setembre.

Amb tot, propostes destinades a tots els públics que 
converteixen aquests espais, els centres comercials, en 
llocs de trobada, de reunió, de diversió i per refrescar-se i 
combatre les altes temperatures estiuenques. Unes autèn-
tiques catedrals de l’oci.

La Farga: DJ’s, boxa i diversió
La Farga de L’Hospitalet ha organizat activitats molt va-
riades per els mesos d’estiu. El mes de juliol, el centre 
comercial acull un curs intensiu per a joves que vulguin 
iniciar-se en el mon dels DJ’s, regalant 10 places per a 
joves d’entre 14 i 21 anys per al curs impartit del 8 al 12 
juliol per la escola The Bass Valley i el col·lectiu de do-
nes DJ’s i productores FemNoise. Els alumnes faran una 
demostració el dia 13, amb l’acompanyament dels seus 
formadors DJ Rosario i Joor Moor

També al mes de juliol, La Farga oferirà classes d’ini-
ciació a la boxa per als nens de 5 a 14 anys, impartides per 
monitors de la escola Gallego Prada. L’escola funcionarà de 
dilluns a divendres de 11 a 13. A l’agost, l’humorista Raúl 
Alcaraz farà un monòleg el dia 10 a les 19 hores. I l’últim 
dia del més, el centre comercial celebrarà el “Dia internaci-
onal del Gamer” amb activitats durant tot el dia sobre vide-
ojocs. La Farga aposta clarament per l’entreteniment com 
clau per atraure a la gent a l’estiu. III

INTERIOR DEL CENTRO COMERCIAL GRAN VÍA 2,  EN L’HOSPITALET
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E
scollir Baix Llobregat per a l’estiu no és una 
aposta arriscada. Per a aquells que no tingueu 
pensat cap viatge a terres llunyanes i considereu 
passar l’època estival a la comarca, no us amoï-

neu: teniu tot un territori per descobrir amb propostes i 
destinacions per a tots els gustos. 

Les primeres són les platges, que no per òbvies dei-
xen de ser atractives. El Baix Llobregat compta amb el 
millor litoral de la metròpolis, amb platges equipades 
amb tots els serveis imaginables, fins a d’altres gairebé 
verges, autèntics santuaris naturals que cal protegir. Del 
Prat a Castelldefels, veïns i visitants tenen quilòmetres 
de sorra per recórrer, en molts trams amb reconeixe-
ments de qualitat, com és el cas de Gavà i Castellde-
fels. Sorra i sol, però també ombra i frescor, amb els 
xiringuitos, restaurants i clubs que conviden a gaudir 
del paisatge i a fer un descans del bronzejat. 

A més, els diferents clubs nàutics i negocis diver-
sos ofereixen la possibilitat de practicar esports aquàtics 
com la vela o excursions amb catamarà. 

Ara bé, com a comarca polifacètica que és el Baix 
Llobregat, les propostes no es limiten només al sol i pla-
tja. Deixem enrere el litoral i mirem cap amunt: mun-

Redacció

Queda’t a terra: Molt per 
descobrir a prop de casa

La comarca compta amb una oferta lúdica
molt diversa per gaudir de l’estiu al 100%

Des del sol del litoral a la natura viva del 
centre i nord, el Baix aposta fort pel turisme

El Baix Llobregat és una 
comarca polifacètica que 

ofereix sol, platja, 
història i esport

tanya, boscos i natura viva. Racons sovint sense desco-
brir, com ara el nombrós patrimoni arquitectònic -una 
part d’aquest fruit de la mà d’Antoni Gaudí- que excita 
la imaginació i convida a somniar amb temps passats, 
o bé espais naturals com les muntanyes del centre de la 
comarca, ideals per fer-hi una escapadeta. Aquí troba-
rem indrets característics com ara Catalunya en Minia-
tura, a Torrelles, una exposició única a l’aire lliure dels 
monuments catalans més emblemàtics. 

L’embruix de Montserrat
Enfilada al nord de la comarca s’erigeix la muntanya de 
Montserrat, símbol de Catalunya i vigia del Baix Llo-
bregat. Aquest és un dels indrets més visitats pels turis-
tes estrangers, però sovint no ocupa les primeres places 

entre les destinacions preferides dels baixllobregatins. 
Però Montserrat és molt més que el seu únic Monestir o 
el funicular. Des de Collbató es pot accedir a les seves 
Coves, un espai renovat l’any passat i que ofereix un 
audiovisual projectat a la roca viva de la muntanya que 
narra la història de l’indret. 

I d’unes coves naturals a unes altres resultat de la mà 
de l’home. Som al nord de la comarca, però ja que par-
lem d’història, fem un kit kat i tornem de nou al litoral, 
en concret a Gavà. Aquí trobem un altre dels principals 
reclams culturals i turístics del Baix Llobregat, les Mi-
nes de Gavà. Un parc arqueològic per entendre el nostre 
passat i el dia a dia dels humans que habitaven aquesta 
part de la comarca fa 6.000 anys i que es dedicaven a la 
mineria. Un must see, sobretot si hi ha canalla, que gau-
diran d’un recorregut guiat amb casc per les entranyes 
de la terra.

Aquestes són algunes de les propostes per passar un 
estiu cent per cent baixllobregatí. Una guia per gaudir-lo 
al màxim és l’Estiu al Baix 2019, que ja està disponible 
a www.elllobregat.com. I, entre visita i visita a platges, 
Delta o a Montserrat, pareu pels pobles i viviu les festes 
majors que s’hi celebren. Úniques! III

VISITAR EL DELTA ÉS DESCOBRIR UN ESPAI NATURAL 
VIU EN PLENA METRÒPOLI.  SOL, PLATJA I  HISTÒRIA 
COMPLETEN L’OFERTA TURÍSTICA COMARCAL. A LA
FOTO, LES MINES DE GAVÀ |  CONSORCI DE TURISME
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Amb l’arribada del bon temps, la bicicleta
esdevé el mitjà estrella per moure’s pel Baix

L’AMB llança la campanya ‘Bicivisme’ 
per recordar les normes de circulació

Des del BACC assenyalen que no tothom 
sap com circular i que cal formació

L
a bicicleta busca el seu lloc com a vehicle sos-
tenible al Baix Llobregat, i més en els mesos 
d’estiu, en els quals es converteix en el mitjà de 
transport estrella per descobrir la comarca. 

En els darrers anys els municipis de l’Àrea Metro-
politana han anat teixint una nova xarxa de carrils bici 
o vies ciclables per poder satisfer l’increment de l’ús de 
la bicicleta a les ciutats. Tot i això, no sempre se seguei-
xen les normes, moltes vegades no escrites o diferents 
segons la legislació local, de circulació amb aquest ve-
hicle que cada cop més gent fa servir en els seus des-
plaçaments de lleure o fins i tot per anar a la feina. Per 
això, l’Àrea Metropolitana de Barcelona (AMB), amb la 
col·laboració del Bicicleta Club de Catalunya (BACC) 
i el suport de les ciutats metropolitanes, ha impulsat la 
campanya ‘Bicivisme’ per recordar les recomanacions 
d’ús de bicicletes i patinets als usuaris.

Una convivència a vegades complicada
Bicicletes, cotxes, motos i vianants conviuen amb els 
nous patinets elèctrics a la nostra comarca, però la man-
ca d’educació viària, obligatòria en escoles i instituts, 
està ocasionant certs problemes de convivència entre 

Carlos Manzano els diferents tipus de desplaçaments. Per això, l’AMB 
fa deu recomanacions clau per als ciclistes: senyalitzar 
els avançaments, canvis de trajectòria i aturades, reduir 
velocitat en interseccions, adaptar la velocitat a la resta 
de ciclistes, només avançar amb seguretat, fer servir el 
timbre de la bici per alertar a la resta d’usuaris, respec-
tar al vianant, anar pel centre del carril a la calçada, no 
circular per les voreres, anar amb els llums encesos i 
assegurar el quadre, les dues rodes i el seient en aparcar 
la bici. Però, quin és el principal problema?

Sabem anar en bici?
“A Barcelona i al Baix Llobregat, com a la resta del 
país, falta l’aprenentatge viari que es fa a Holanda”, ex-
plica en Carles Benito, president del BACC, assegurant 
que no tothom sap com s’ha de circular per carretera o 
pels carrils habilitats per als ciclistes. De fet, assevera 
que les administracions moltes vegades han “mal educat 
als conductors, vianants i ciclistes”, especialment quan 

es fan “vies ciclables” a l’espai destinant a passejar. “La 
vorera és per a les persones”, remarca Benito sobre la 
falta d’educació viària de gran part de la població. Així 
i tot, amb les carències de carrils per a bicis reals a les 
ciutats metropolitanes, l’AMB ha fet un primer intent 
per a conscienciar als usuaris de com han de circular: és 
el primer pas d’una administració per a considerar a la 
bicicleta un vehicle real.

Mala educació amb ratlles blanques
Moltes vegades per fer un carril bici, els ajuntaments 
agafen el camí fàcil: pintar ratlles blanques a les vore-
res. I, encara que sembli mentida, succeeix sobretot a les 
ciutats costaneres del Delta. “Nosaltres vam recomanar 
a les administracions que no pintessin les ratlles a les 
voreres”, explica el president del BACC, tot i que “és 
molt complicat” perquè per als ajuntaments “és més ba-
rat pintar una línia que fer un carril bici en condicions”.

Per evitar la mala educació, tant de ciclistes com 
vianants, cotxes o motos, des del BACC aposten per 
“pacificar el trànsit”, reduint, per exemple, la velocitat 
dels carrers a 20 o 30Km/h, en el cas que no hi hagi su-
ficient espai o diners per construir un carril especial per 
bicicletes o patinets. Tot i que, les recomanacions del 
‘Bicivisme’ són un bon punt de partida, haurien d’anar 
acompanyades de noves inversions en infraestructures 
dins i entre les ciutats del cinturó metropolità. III

LA BICICLETA SERÀ EL MITJÀ DE TRANSPORT ESTRELLA PER MOURE’S PEL 
BAIX LLOBREGAT AQUEST ESTIU. A LA IMATGE, LES VISTES DE LA COMARCA 

DES DE SANT RAMON NONAT, A SANT BOI |  BCN CONTENT FACTORY

Temps per
pedalejar
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L
as ocho alcaldesas que asistieron a la cita con El Llobregat. De izquierda a derecha: Mercè Esteve, alcaldesa de Begues por Junts; 
Anna Martínez, alcaldesa de Santa Coloma de Cervelló de Progrés (En Comú); Lluïsa Moret, alcaldesa de Sant Boi de Llobregat por el 
PSC; Raquel Sánchez, alcaldesa de Gavà por el PSC; Núria Marín, alcaldesa de L’Hospitalet por el PSC; Pilar Díaz, alcaldesa de Es-

plugues por el PSC; María Miranda, alcaldesa de Castelldefels del PSC, y Ascensión Ratia, alcaldesa de Pallejà por Entesa (En Comú). 
No pudieron asistir a la cita Lídia Muñoz, alcaldesa de Sant Feliu por los comunes; Eva Martínez, alcaldesa de Vallirana por el PSC, y 

Montserrat Febrero, alcaldesa de Corbera por ERC. 

UN REPORTAJE FOTOGRÁFICO DE BCN CONTENT FACTORY

El Baix Llobregat,
a sus pies
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E
l encuentro en Sant Ramon Nonat no fue com-
pleto. De las 11 alcaldesas del territorio, tres 
no pudieron acudir finalmente a la cita, aunque 
por razones distintas. 

Mientras que Lídia Muñoz, alcaldesa de Sant Fe-
liu, y Eva Martínez, de Vallirana, mostraron interés 
por asistir al acto y excusaron su ausencia por otros 
compromisos ineludibles, desde Corbera, donde go-

bierna Montserrat Febrero, no se dio ninguna explica-
ción concreta a su ausencia, y su equipo no acabó ni 
de confirmar ni rechazar la invitación. Muñoz no pudo 
asistir al acto de la fotografía al coincidirle con una jor-
nada sobre urbanismo con perspectiva de género, de la 
que fue ponente, organizada por el colectivo Punt 6 y 
CISCSA, con el apoyo del AMB. Martínez, por su par-
te, le fue imposible asistir por motivos personales. III

Las que son y no pudieron estar

Una ermita, una 
foto y 8 alcaldesas

Redacción

E
l Baix Llobregat 
supera la media 
catalana de al-
caldesas. En este 

mandato, tan solo el 23% 
de los municipios de Ca-
taluña están dirigidos por 
una mujer, una cifra que 
sube al 36% en el caso 
del Baix. Es por esto que 
hemos decidido poner de 
manifiesto esta creciente 
influencia femenina y reu-
nir a las 11 alcaldesas que 
han salido elegidas. 

La idea estaba clara: 
congregarlas a todas en 
un punto emblemático de 
la comarca, a poder ser 
en alto. Tras darle varias 
vueltas, surgió la mejor 
opción: La ermita de Sant 
Ramon Nonat, con sus 
vistas privilegiadas sobre 
el Delta y el Baix Llobre-
gat -y Barcelona-. Subir 
allí, no obstante, ofrecía 
alguna que otra complica-
ción logística. Pero con el 
apoyo del Ayuyntamiento 
de Sant Boi y de los equi-
pos de las alcaldesas que 
asistieron, la idea se pudo 
llevar a cabo.

Sin embargo, el destino 
es caprichoso y, como dice 
la ley de Murphy, si algo 

Lídia Muñoz, Sant Feliu Eva Martínez, Vallirana M. Febrero, Corbera

malo tiene que pasar, pasa-
rá. Y es que en plena ola de 
calor, el día de la fotografía 
amaneció nublado y con 
algo de calima que impe-
día, ya no solo ver el Puig 
Major mallorquín -como 
se puede contemplar en los 
días más claros-, sino lle-
gar a contemplar la monta-
ña hermana del Tibidabo. 
El viento hacía presagiar 
un cambio de las condicio-
nes, o al menos eso con-
fiaba el equipo, mientras 
iban llegando las lideresas 
y compartían un café en la 
plaza del Ayuntamiento de 
Sant Boi. 

La subida
El ambiente, eso sí, era 
distendido. Pese a la ma-
yoría socialista presente, 
las representantes de Junts 
-Mercè Esteve- y del es-
pectro de los comunes 
-Anna Martínez y Ascen-
sión Ratia- se integraron 
perfectamente en el grupo, 
que departió amistosa-
mente hasta que tocó co-
menzar a subir a la mon-
taña. Equipo de la revista, 
alcaldesas y acompañantes 
nos distribuimos en pocos 
coches para limitar el im-

pacto en el santuario, aun-
que fue inevitable levantar 
algo de polvo en el ascen-
so. Pero las agendas man-
dan y, tras esta fotografía, 
las alcaldesas tenían otros 
compromisos que atender. 
El viento hizo su trabajo 
y, una vez arriba, pudimos 
contemplar la majestuosi-
dad del paisaje y acabar de 
constatar que, tal y como 
aparece en las fotos, la co-
marca está a sus pies. III
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15J: Las fotos 
menos oficiales

Redacción

L
os 31 plenos de in-
vestidura que tuvie-
ron lugar el 15 de 
junio en la comarca 

dejaron, como viene sien-
do de costumbre, imáge-
nes icónicas. Ya sea por 
el cambio en la alcaldía, 
el retiro de un histórico o 
bien por pactos de última 
hora, la intensa jornada 
de sesiones de investidura 
ofreció estampas diverti-
das, sorprendentes y para 

la historia. Fue también la 
constatación del retorno 
de la hegemonía del PSC 
en uno de sus tradiciona-
les feudos, donde el 26 de 
mayo consiguió nada más 
y nada menos que nueve 
mayorías absolutas. 

Las investiduras en 
estos nueve municipios 
-L’Hospitalet, Esplugues, 
Sant Joan Despí, Gavà, 
Viladecans, Abrera, Valli-
rana, Sant Boi y Cornellà- 

brindaron pocas escenas 
destacables, a diferencia 
de localidades como Sant 
Vicenç dels Horts, el pue-
blo de Oriol Junqueras 
que pasa a ser gobernado 
por el PSC, con el apo-
yo de Cs, o la retirada de 
dos históricos del ecoso-
cialismo comarcal, Lluís 
Tejedor y Jordi San José. 
A continuación ofrecemos 
una selección de los mejo-
res momentos. III

POLÍT ICA

TAMBIÉN PRESENCIA DE LA VIEJA
GUARDIA SOCIALISTA EN CORNELLÀ, 
AL MENOS LA DE BASE, EN UNA SALA 
DE PLENOS A REBOSAR. MUCHOS 
TUVIERON QUE SEGUIR LA SESIÓN 
A TRAVÉS DE PANTALLAS

EL SELFIE DE LOS ‘LLUISES’: POR UN LADO TEJEDOR, QUE ABANDONA EL CARGO DE 
ALCALDE TRAS CASI 40 AÑOS. A SU LADO, MIJOLER, QUE RECOGE EL TESTIGO DE LA 
MANO DE LOS COMUNES

SANT BOI SE VISTIÓ DE LARGO PARA INVESTIR A LLUÏSA MORET COMO ALCALDESA EN CAN MASSALLERA. 
UN ESCENARIO DE LUJO QUE SE LLENÓ PRONTO HASTA LOS TOPES

ELLAS TAMBIÉN TIENEN PODER EN VILADECANS; DE HECHO, DONDE MÁS, YA QUE ES EL AYUNTAMIENTO CON MAYOR 
PRESENCIA FEMENINA EN EL PLENO: 15 CONCEJALAS DE 25 SILLONES

LA “VIEJA GUARDIA” SOCIALISTA -CON EL EX ALCALDE IGNACIO PUJANA EN EL CENTRO, 
ABRAZADO A MIQUEL ICETA- ACOMPAÑA A MARÍN EN SU INVESTIDURA | BCN CONTENT FACTORY

L’HOSPITALET CORNELLÀ

SANT BOI

EL PRAT

VILADECANS
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PILAR DÍAZ (ARRIBA A LA DERECHA) 
FUE INVESTIDA ALCALDESA DE 
ESPLUGUES SIN PROBLEMAS CON 
SU MAYORÍA ABSOLUTA. COSA 
DIFERENTE DE MARÍA MIRANDA 
EN CASTELLDEFELS, QUE FUE 
ESCOGIDA ALCALDESA FRUTO DEL 
ACUERDO CON MOVEM Y ERC. UN 
PACTO QUE VOLVIÓ A DEJAR EN LA 
ESTACADA AL GANADOR DE LAS 
ELECCIONES EL 26 DE MAYO, 
MANUEL REYES (PP), QUE SE MIRA 
LA TOMA DE POSESIÓN DESDE 
LEJOS. POR SU PARTE, RAQUEL 
SÁNCHEZ ACAPARA EL BASTÓN DE 
MANDO EN GAVÀ (A LA IZQUIERDA) 
AL HABER CONSEGUIDO TAMBIÉN LA 
MAYORÍA ABSOLUTA. A SU DERECHA, 
EN SANT FELIU, LIDIA MUÑOZ, DE 
LOS COMUNES, SALIÓ ELEGIDA 
ALCALDESA GRACIAS A SU PACTO 
CON ERC, QUE EVITÓ QUE LOURDES 
BORRELL (PSC) FUERA ALCALDESA. 
PESE A ELLO Y LAS CRÍTICAS DE 
LA SOCIALISTA AL PACTO CON 
LOS REPUBLICANOS, HUBO 
APARENTE CORDIALIDAD ENTRE 
AMBAS LIDERESAS.

POLÍT ICA

CUATRO AÑOS DESPUÉS, SE VOLVIÓ A REPETIR EN MARTORELL LA 
IMAGEN DEL ABRAZO ENTRE EL RECIÉN INVESTIDO ALCALDE XAVIER 

FONOLLOSA Y SALVADOR ESTEVE, SU PREDECESOR Y MENTOR

EL PSC, CON MIGUEL COMINO COMO ALCALDE Y EL APOYO DE CS, 
GOBERNARÁ EN EL PUEBLO DE ORIOL JUNQUERAS. IMAGEN ICÓNICA, 

CON LA ALCALDESA SALIENTE, LA REPUBLICANA MAITE AYMERICH, 
CEDIENDO EL BASTÓN DE MANDO A COMINO | BCN CONTENT FACTORY

¿Quieres conocer más a fondo a los alcaldes? 
Visita elllobregat.com/estiualbaix2019 y lee sus 

entrevistas más desenfadadas y veraniegas.

CASTELLDEFELS ESPLUGUES

GAVÀ

SANT FELIU

MARTORELL

SANT VICENÇ
DELS HORTS



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

22 Juliol / Agost 2019 - Número 147lll POLÍT ICA

EL SOCIALISTA ANTONI POVEDA HA REVALIDADO LA ALCALDÍA Y, PESE A 
HABER CONSEGUIDO MAYORÍA ABSOLUTA, HA LLEGADO A UN ACUERDO 
DE GOBIERNO CON LOS COMUNES

ENRIC LLORCA (PSC), INCOMBUSTIBLE ALCALDE DE SANT ANDREU, 
SEGUIRÁ GOBERNANDO JUNTO CON CIUDADANOS

XAVI PAZ (PSC) GOBERNARÁ MOLINS EN MINORIA, CON SUS SIETE 
REGIDORES, TRAS EL INTENTO FALLIDO DE REVALIDAR EL TRIPARTITO 

INDEPENDENTISTA ENTRE JUNTS, ERC Y CUP

LA HASTA AHORA ALCALDESA DE OLESA 
PILAR PUIMEDON, UNGE A SU SUCESOR, 

MIQUEL RIERA, TAMBIÉN DEL BLOC 
OLESÀ, COMO NUEVO ALCALDE

OTRO SOCIALISTA QUE REPITE 
COMO ALCALDE, EDUARD RIVAS 

EN ESPARREGUERA. EN SU CASO, 
SE APOYA CON LOS COMUNES

El inicio del mandato en imágenes
EL SOCIALISTA JOSEP PERPINYÀ (SANT JUST DESVERN) SE MIRA LA VARA 

DE ALCALDE, ESTILO ‘AIR GUITAR’, AUNQUE NO ESTÁ TAN CLARO 
QUE SIGA PRESIDIENDO EL CONSELL COMARCAL

EN LA INVESTIDURA DE LA SOCIALISTA EVA MARTÍNEZ COMO 
ALCALDESA DE VALLIRANA ESTUVO MUY PRESENTE LA FAMOSA VARIANTE

MONTSERRAT FEBRERO PROMETIENDO EL CARGO EN CORBERA. ES 
UNA DE LAS TRES ALCALDÍAS QUE HA CONSEGUIDO ERC EN EL BAIX

JESÚS NAHARRO HA SIDO REELEGIDO ALCALDE DE ABRERA, TRAS 
CONSEGUIR UNA AMPLIA MAYORÍA ABSOLUTA. EN LA IMAGEN, 

DISFRUTANDO DEL VERMUT TRAS EL PLENO DE INVESTIDURA

ASCENSIÓN RATIA CON LA VARA DE MANDO 
DE PALLEJÀ

JOSÉ IGNACIO APARICIO (PSC) RECIBE EL BASTÓN DE ALCALDE DE 
MANOS DEL PRESIDENTE DE LA MESA DE EDAD, JOAN NOGUERA

SANT JOAN DESPÍ

SANT ANDREU DE LA BARCA ESPARREGUERA

OLESAMOLINS DE REI

SANT JUST DESVERN VALLIRANA

ABRERA

PALLEJÀ

CERVELLÓ

CORBERA
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ANNA MARTÍNEZ, DE PROGRÉS, SIGUE 
SIENDO ALCALDESA DE SANTA COLOMA, AUNQUE 

TENDRÁ QUE COMPARTIR MANDATO CON ERC

ENRIC CARBONELL (PSC) SEGUIRÁ SIENDO ALCALDE DE SANT ESTEVE 
SESROVIRES, TRAS UN ACUERDO TRIPARTITO CON ARA Y CS QUE HA 

DESPERTADO LAS IRAS DE ERC, LA LISTA MÁS VOTADA

MERCÈ ESTEVE (JUNTS) RETIENE EL PODER EN BEGUES 
GRACIAS A LA ABSTENCIÓN DE ERC Y LOS COMUNES

LOS REGIDORES DE ERC BRINDAN POR UNA OPOSICIÓN CONSTRUCTIVA 
AL EX DIRIGENTE DEL PARTIDO Y AHORA ALCALDE POR CAT TORRELLES, 

IGNASI LLORENTE

ISIDRE SIERRA SEGUIRÁ SIENDO ALCALDE DE SANT CLIMENT POR TERCER 
MANDATO

XAVIER GONZÁLEZ, DE LA PALMA SEMPRE, 
SEGUIRÁ DE ALCALDE GRACIAS AL VOTO 

DEL REGIDOR DEL PSC

LA INVESTIDURA DE ADRIÀ CAMINO, DE 
ENDAVANT, COMO ALCALDE DE CASTELLVÍ, 
ANTE LA ATENTA MIRADA DE LOS ‘GEGANTS’

JOAN BORRÀS (ERC) ES EL NUEVO ALCALDE DE EL PAPIOL, EN 
BASE AL ACUERDO CON JORDI BOU (JUNTS). EN ESTE MANDATO, 
NO OBSTANTE, NO HABRÁ DIVISIÓN DE LA ALCALDÍA

MIQUEL SOLÀ (ERC), CON EL 
BASTÓN DE ALCALDE TRAS SER REELEGIDO

SANTA COLOMA DE CERVELLÓ

SANT ESTEVE SESROVIRES

BEGUES

EL PAPIOL

COLLBATÓ

TORRELLES

SANT CLIMENT LA PALMA DE CERVELLÓ CASTELLVÍ DE ROSANES
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Los capitanes del PSC del Baix 
toman el mando en la Diputación

Los partidos ultiman las negociaciones 
en el Consejo Comarcal, AMB y provincia

Fuentes socialistas tildan de “situación 
atípica” el pacto de gobierno en Barcelona

Toma fuerza la opción de un acuerdo entre 
PSC, comunes y Junts en la Diputación

Redacción

T
ras el acuerdo en Barcelona entre PSC y comunes 
y los votos de Manuel Valls que han permitido 
a Ada Colau retener la alcaldía, los partidos co-
mienzan a tomar posiciones para el asalto a las 

administraciones de segundo nivel: el Consejo Comarcal, 
el Área Metropolitana de Barcelona y la Diputación. 

Los vaivenes que han generado y generan aún las ne-
gociaciones del pacto de gobierno entre PSC y comunes 
en Barcelona -fuentes socialistas indican que aún se está 
trabajando en los últimos flecos- han provocado que, de 
momento, los rumores y negociaciones para configurar 
los equipos de gobierno de los entes supramunicipales 
hayan quedado en un segundo plano. La cuestión de 
Barcelona y el hecho de que los plenos de investidura 
han de celebrarse próximamente -el del AMB será el 25 
de julio, mientras que el de la Diputación tiene todos 
los números de que se haga el 11 de julio- han dado un 
respiro a los partidos para que puedan poner en marcha 
la maquinaria negociadora en las administraciones de 
segundo nivel. 

La Diputación, ¿socialista con la ayuda de Junts?
La situación tanto en el AMB como en el Consejo Co-
marcal es más halagüeña para los socialistas, no así en 
la Diputación, donde han empatado a 16 diputados con 
ERC. Junts les sigue con 7, los comunes con 5, Ciuda-
danos con 4, 2 del PP y uno de Tot per Terrassa. Una 
endiablada aritmética que permitiría a los socialistas 
recuperar la presidencia del ente provincial. A priori, 
un pacto a la barcelonesa con comunes y Ciudadanos 

podría volver a teñir de rojo Can Serra. Consultadas 
sobre esta posibilidad, fuentes del PSC se limitan a ex-
presar que quieren dialogar con todas las fuerzas para 
conformar “gobiernos amplios” y que la situación que 
se ha dado en Barcelona, que califican de “atípica”, no 
tendría por qué repetirse en la Diputación. 

Celestino Corbacho, en declaraciones a El Llobre-
gat, no obstante, recuerda que el PSC no llegaría a la 
mayoría para presidir la Diputación sin los votos “de-
cisivos” de Cs, aunque afirma que son los socialistas 
los que han de mover ficha. Un PSC que podría pre-
sentar, según las quinielas, a su número 2 y alcaldesa 
de L’Hospitalet, Núria Marín, para presidir el ente pro-
vincial. Por lo que la hipotética candidatura de Marín 
dependería de la formación naranja, que estaría liderada 
en la Diputación por un Corbacho con quien no guarda 
muy buena relación. 

Otro candidato del PSC que había sonado con fuerza 
para la Diputación es Carles Ruiz, alcalde de Viladecans 
y principal valedor de Pedro Sánchez en Cataluña. Pese 
a su larga trayectoria como diputado en dicha institu-
ción, desde su entorno aseguran que prefiere limitarse a 
sus responsabilidades en la ejecutiva del PSOE y en el 
consistorio viladecanense.

Sea como sea, las opciones de los socialistas no solo 
pasan por Ciudadanos, puesto que una suma entre PSC, 
comunes y Junts, el partido de Puigdemont, alcanzaría 
la mayoría necesaria. Un acuerdo que ya se ha dado en 
otras instancias como el Consejo Comarcal del Alt Pe-
nedès -entre PSC y Junts, la vuelta de la sociovergencia- 
y que driblaría un posible bloqueo de Cs al candidato o 
candidata socialista. De momento todo son conjeturas, 
pero las tensiones internas entre Junts y ERC y la proxi-
midad con unas probables elecciones catalanas, junto a 
la necesidad del PSC de desmarcarse de Cs ante dicha 
cita electoral, dan alas a la segunda combinación. 

Ni Sánchez ni Moret en el Consejo Comarcal
Esto por lo que respecta a la Diputación, ya que en el 
AMB y el Consejo Comarcal los socialistas no lo tienen 
tan complicado. Fuentes del partido así lo reconocen, 
aunque aseguran que todavía es pronto para dar nom-
bres y tildan de “rumores” la apuesta de Jaume Collboni 
para presidir el AMB. No obstante, sí que confirman 
que ni Raquel Sánchez, alcaldesa de Gavà, ni Lluïsa 
Moret, alcaldesa de Sant Boi, presidirán el Consejo 
Comarcal, aunque rechazan desvelar el elegido. Tanto 
Sánchez como Moret habían sonado con fuerza para el 
puesto, ostentado hasta ahora por Josep Perpinyà, alcal-
de de Sant Just Desvern. III

MARÍN EN LA TOMA DE POSESIÓN DE LA DIPUTACIÓN 
HACE CUATRO AÑOS |  BCN CONTENT FACTORY
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Laila, ¿neorural? Lluís Mª Estruch

L
aila Chaabi, una hispano-marroquí, a sus 34 años 
ya suma una serie de vivencias campesinas, libre-
mente elegidas; tras dudar con la Veterinaria se de-
cidió por ser Ingeniera técnica agrícola en la vecina 

Escuela de Castelldefels, la que se instaló allí tras rehusarla 
el Ayuntamiento de Sant Boi en su zona agraria.

Ella hubiera podido ir en bicicleta al primer lugar elegi-
do, porque ella y su familia residen en el Parc Agrari, -tras 
recibir una herencia materna-, se instalaron en una mejo-
rada masía con huerta a su alrededor.

Laila colaboró con la ONG Cerai, que organizó en 2007 
un “Congreso de cultivos ilícitos”, es decir, sobre los cul-
tivos rituales de drogas en territorios acotados; aunque 
ahora se muestra crítica sobre la extensión de plantacio-
nes fuera de las zonas donde sean habituales y formen 
parte de la cultura local.

Al acabar sus estudios, decidió con una socia poner 
en marcha una microempresa de cultivos ecológicos cer-
tificados y proceder a su autoventa en red a clientes y res-
taurantes.

Cuando el binomio asociativo funcionaba, su socia de-
cidió abandonar en pos de unos ingresos más seguros y 
no tan esforzados.

Laila sufrió las consecuencias a nivel material y moral, 
pero su empresa sobrevivió en esa lucha más o menos 
exitosa que varios de sus vecinos comparten también.

Sus características comunes: son jóvenes ecologistas 
con talante individualista, entre ellos abundan los extran-
jeros, y se dedican personalmente al campo. Iniciando el 

cultivo y comercializando el producto final vía red digital y 
entregas domiciliarias.

Un tiempo después una segunda socia complementó 
el refuerzo que Laila considera necesario para expandir su 
empresa; una cosa es el cultivo directo y sus dificultades 
y el otro es la gestión comercial que exige una dedicación 
temporal importante.

Su segunda socia dejó la empresa en pos de unos 
ingresos mensuales en la Fundación DESOS que explota 
tierras cedidas en la proximidad; parece que allí tampoco 
obtuvo lo esperado.

Laila remontó de nuevo el vuelo y en la actualidad cola-
boran con ella alumnos en prácticas de una Escuela profe-
sional de El Prat y algunos ocasionales refuerzos pagados.

Ella ha participado en cortometrajes divulgativos sobre 
el Parc Agrari y procura no aislarse aunque es escéptica 
sobre las ayudas y subvenciones que se otorgan; también 
es consciente del descenso del precio de la hectárea en 
el Parc Agrari y de que el gran cultivador, de más de 20 
ha, puede vender aún en Mercabarna. No en el caso de 
los pequeños cultivadores, cuya supervivencia estriba en 
llegar al consumidor sin intermediarios. Sus cultivos son 
los habituales en el Delta, aunque concede que las hierbas 
aromáticas y de condimento para cocinas exóticas pue-
den funcionar como alternativa a los medianos cultivado-
res. Corroborando lo dicho a unos cientos de metros, los 
chinos compran terrenos donde se esforzarán en probar 
con sus cultivos propios para sus redes de restaurantes. 
Es un hecho.

Como lo es que al hablar de empoderamiento de la 
mujer empresaria en todas las actividades, se olvida del 
sector agrícola y sus mujeres potentes y autosuficientes 
que comienzan sus jornadas solas a la intemperie y a 
las que la dureza del campo no disculpa de la necesaria 
cordialidad en los tratos con su clientela y las servidum-
bres fiscales y burocráticas que muchos Ayuntamientos 
del Parc Agrari ni alivian, ni disculpan. Una lucha en tres 
frentes que Laila y algunas otras mujeres bien escasas 
por cierto, sobrellevan en su cotidiana lucha en nuestro 
Parc Agrari. III

COLABORADOR

TRIBUNA
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pORtAvOz DeL pARtiDO en CAsteLLDefeLs 
Manuel Reyes

Todos contra el PP en Castelldefels

E
n las pasadas elec-
ciones municipales, 
nuevamente el equi-
po popular de Ma-

nuAlcalde volvió a ganar por 
tercera vez consecutiva. Es 
toda una cita histórica que 
en el Baix Llobregat el PP 
haya logrado imponerse en 
las tres últimas contiendas 
municipales, y en cada una 
de ellas haya mejorado su 
resultado, aumentado en vo-
tos y en porcentaje 
(30% de los votos).

Además, en 
esta ocasión casi 
8.000 vecinos de-
cidieron dar la con-
fianza a un equipo 
que ha demostrado 
estar siempre con 
los vecinos, tanto 
cuando gobierna 
como cuando está 
en la oposición. Una 
cifra récord, ya que 
jamás antes nin-
gún candidato a las 
municipales habría 
logrado ese número 
de votos absolutos.

Pero una cosa es lo que 
pasa el día de las elecciones 
cuando votamos los ciuda-
danos, y otra muy distinta, 
lamentablemente, lo que fi-
nalmente ocurre el día de la 
investidura cuando se cons-
tituyen los ayuntamientos y 
se nombra el alcalde. 

En Castelldefels se im-
pusieron finalmente los pac-
tos en los despachos. Un 
pacto entre el PSC, Movem/
Podemos y Esquerra Repú-
blica impide que haya un go-
bierno centrado realmente 
en los problemas reales de 
los vecinos. ERC se con-
vierte en la pieza clave del 
gobierno de Castelldefels y 
marca las políticas que de-
berá ejecutar el resto del go-

bierno. Y es que, en los des-
pachos, vale todo porque no 
se consulta a los vecinos. 
Nadie puede pronunciarse 
sobre los pactos. Nadie es 
consultado. Sólo vale la vo-
luntad de los partidos que 
suman sus concejales como 
el que intercambia cromos. 
Es una pena, pero se mer-

cadea el reparto del poder y 
los vecinos no tienen la últi-
ma palabra.

Es una oportunidad per-
dida porque son muchos 
los problemas que tiene la 
ciudad. Con este pacto de 
perdedores, muchas cosas 
no cambiaran. No se arre-
glará la doble dirección en 
la Av. Pineda, o la seguridad 
seguirá sin ser una prioridad 
en los barrios. No se podrá 

parar la urbanización 
del entorno del Cas-
tillo, y no habrá un 
gobierno que defien-
da sin subordinación 
que los aviones no 
deben seguir pasan-
do por nuestro litoral 
provocando graves 
molestias a los ve-
cinos.

Sin embargo, 
la fuerza de 8.000 
personas seguirá 
presente. Algunos 
estamos dispuestos 
a seguir trabajando 
por Castelldefels le 

pese a quien le pese. Desde 
la oposición seguiremos po-
niendo el acento en resolver 
los problemas que padece-
mos, en presentar nuevas 
soluciones y proyectos, y 
en tratar de aportar nuestro 
granito de arena en mejorar 
una ciudad que bien merece 
otro gobierno. III

Empreses saludables i amb valors socials

José Á. Carcelén
pRimeR tinent D’ALCALDiA DeL psC sAnt BOi

S
ant Boi ha fet de la 
salut un dels seus 
eixos estratègics, 
configurant-se com 

una ciutat sostenible i salu-
dable, gràcies a la seva qua-
litat de l’aire i la preservació 
del seu entorn forestal, fluvi-
al i agrari. 

Aquesta aposta va més 
enllà de l’acció municipal i 
és compartida pel conjunt 
de la ciutadania i els princi-
pals agents socials i econò-
mics. Sant Boi compta amb 
un fort teixit empresarial, 
format principalment per 
petites i mitjanes empreses, 
cada cop més implicades 
en aquesta aposta estratè-
gica per la salut i la soste-
nibilitat.

D’aquí surt el projecte 
Empresa Saludable, que té 
com a objectiu acompanyar 
les empreses locals cap a 
un model d’empresa del fu-
tur, amb valors socials i una 
política de RRHH orientada 
a la salut de l’organització.

Entenem per empreses 
saludables aquelles que 
fomenten el hàbits saluda-
bles, l’activitat física i la salut 
emocional dels seus treba-
lladors i treballadores, amb 
unes condicions laborals 
dignes, i que vetllen per la 
conciliació de la vida perso-
nal i professional.

I està demostrat que les 
empreses que fan aquesta 
aposta milloren el clima la-
boral, augmenten la impli-
cació dels seus treballadors 
i treballadores i redueixen 
l’absentisme laboral. 

Disposar d’un distintiu 
com a Empresa Saludable 
pot a més millorar la seva 
imatge i fer-les més atracti-
ves, tant per atraure talent 
com per millorar el seu po-
sicionament. Això és el que 
ens proposem.

Per fer-ho possible hem 
iniciat una prova pilot amb 
cinc empreses locals de 
diferents sectors d’activitat, 
que representen aquesta 

aposta per un nou model 
d’empresa: AVANT GRUP,  
LOTRANS, DIVERSUS, 
PROMAUT i BIG MAT-GAR-
RO.

I ho estem fent de la mà 
del que anomenem la ‘quà-
druple hèlix’, que és la base 
per al desenvolupament de 
les ciutats. La interacció i el 
treball en xarxa del sector 
empresarial, com l’associ-
ació Sant Boi Empresarial, 
PREMIUM LAB o BIKEFRI-
ENDLY, universitats i cen-
tres de coneixement com 
la UPF i la UOC, altres ad-
ministracions com la Dipu-
tació de Barcelona i actors 
socials com el Clúster de 
Salut Mental o la GASOL 
FOUNDATION. Del concurs 
d’aquests quatre conjunts 
d’actors estem convençuts 
que iniciarem una experi-
ència d’èxit que contribuirà 
a enfortir les empreses de 
Sant Boi i a fer de la nostra 
una ciutat encara més sos-
tenible i saludable.  III 
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C
iudadanos siem-
pre ha apostado 
por pactos con 
los grandes parti-

dos constitucionalistas que 
den estabilidad y que estu-
vieran centrados en hacer 
las reformas que necesita 
este país para progresar en 
la prosperidad y bienestar 
de todos los ciudadanos. 
Desgraciadamente, por go-
bernar a toda costa, Pedro 
Sánchez no tuvo escrúpu-
los en explorar la senda 
que le había trazado Pablo 
Iglesias de construir una 
mayoría con todas las fuer-
zas contrarias al consenso 
constitucional: Podemos, 
ERC, el partido de Puigde-
mont, PNV, Bildu… Y eso 
a pesar de que algunas de 
estas fuerzas acababan 
de dar un golpe de Esta-
do y continúan desafiando 
nuestra democracia. 

Una mayoría que in-
cluía a Bildu, formación 
que aun hoy homenajea a 
terroristas (198 homenajes 
a etarras se hicieron el año 
pasado y llevamos 50 en 
lo que va de año) y dirigi-

Miguel García
pORtAvOz De Cs en eL AyuntAmientO De L’hOspitALet 

No todo vale

A
ra que ja fa un mes 
de les eleccions 
municipals, i ara 
que ja fa uns dies 

que s’han constituït tots els 
ajuntaments, és el moment 
de mirar i analitzar com se-
ran els governs municipals 
que faran actuació política 
durant els pròxims quatre 
anys.

No em dedicaré a fer un 
anàlisi dels resultats, per-
què ja se n’han fet de molt 
exaustius. Ara bé, el que sí  
que m’agradaria és poder 
dedicar unes línies a ana-
litzar la coherència d’actes 
després del que s’ha dit i 
fet en campanya.

Malauradament el cas 
Manuel Valls, on textual-
ment va dir en campanya 
“Maragall i Colau són la ma-
teixa cosa” i dies després 
d’investir-la va dir, també 
cito textualment, “Maragall 

i Colau no són la mateixa 
cosa” és un bon exemple 
de política sense valors.

Estranys pactes fets en 
molts municipis només fan 
que corroborar que molts 
polítics fan política sense 
tenir valors, i la manca de 
valors allunya a la ciutada-
nia cada vegada més de la 
classe política.

Però la manca de valors 
en política no només es cir-
cumscriu exclusivament als 
polítics, aquells que saben 
que tenen influència utilit-
zen mètodes poc ètics per 
aconseguir allò que volen.

Parlem moltes vegades 
de les influències de l’IBEX 
per aconseguir el que volen 
per beneficiar-se ells i les 
seves respectives empre-
ses, però no és menys cert 
que la classe periodística 
en molts casos, no es que-
da enrere.

Personalment va ser 
decebedor veure com peri-
odistes que se les donaven 
de progressistes van influ-
enciar durant campanya, 
però sobretot en postcam-
panya per forçar pactes 
antinatura entre forces su-
posadament progressites i 
d’altres més conservado-
res.

Perquè veure com gent 
que hauria de simplement 
relatar els fets que esde-
venen, o fins i tot puc en-
tendre que opinin dins de 
la seva llibertat d’expressió, 
es dediquin a fer àpats i 
reunions amb polítics amb 
l’objectiu de que pactin 
amb qui ells volen, deixa 
molt que desitjar.

Potser la crisi econòmi-
ca va passar, o no, però el 
que segur que no ha pas-
sat és la crisi de valors en 
la qual estem instal·lats. III

Política sense valors
RegiDOR D’eRC A CeRveLLó

Josep-Ramon  Mut

da por un tipo inhabilitado 
hasta 2021 por pertenencia 
en organización terrorista 
que aun hoy hace decla-
raciones tan indignantes 
como “lo siento de corazón 
si hemos generado más 
dolor a las víctimas del ne-
cesario o del que teníamos 
derecho a hacer”. 

Con esta mayoría es 
imposible gobernar como 
se demostró a los pocos 
meses, pero le permitió a 
Pedro Sánchez auparse en 
el poder y utilizar todos los 
resortes del gobierno para 
sus intereses partidistas en 
lo que fue la precampaña 
más larga y estéril de nues-
tra democracia. El PSOE 
consiguió ser la fuerza más 
votada, pero sigue sin ha-
ber conseguido una ma-
yoría con la que gobernar. 
Lo que pretende es que 
los demás les regalemos el 
apoyo utilizando la espada 
de Damocles de que si no 
pacta con unos pacta con 
otros si hace falta porque 
lo único que le importa es 
ostentar el poder. 

Mientras tanto, en 

Ayuntamientos y Comuni-
dades Autónomas demues-
tra sus preferencias, llegan-
do hasta el punto de estar 
dispuesto a depender de 
Bildu con tal de evitar que 
gobierne Navarra Suma, 
una coalición transversal de 
fuerzas constitucionalistas. 

Eso sí, pretende que no 
haya una mayoría alterna-
tiva azuzando a la opinión 
pública contra alternativas 
que dependan del popu-
lismo de Vox aunque no 
accedan al gobierno ni de-
cidan políticas. Mientras 
tanto, el PSOE gobierna 
con fuerzas populistas con 
total normalidad, realiza 
coaliciones electorales con 
fuerzas homófobas como 
Units per Avançar y trata de 
construir mayorías con fuer-
zas golpistas como ERC o 
dirigidas por terroristas 
como Bildu. Cs estaremos 
encantados de pactar con 
el PSOE, pero cuando asu-
ma que no todo vale, pero 
me temo que mientras Pe-
dro Sánchez siga al frente, 
esa opción será poco me-
nos que imposible. III

EL EX ALCALDE DE L’HOSPITALET, CELESTINO 
CORBACHO, DA EL BASTÓN DE MANDO A ADA COLAU 

PARA QUE SIGA SIENDO ALCALDESA CUATRO AÑOS MÁS
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La Cambra ajorna la designació dels 
seus delegats al Baix i l’Hospitalet

Els canvis a les delegacions comarcals 
es faran efectius a finals del mes de juliol

El futur de l’oficina de Viladecans està en 
dubte amb la nova presidència de la Cambra

La primera decisió de Joan Canadell ha estat 
fer públic un estudi sobre la independència

Redacció

J
oan Canadell, president de la Cambra de Comerç 
de Barcelona, ha publicat l’estudi de 2012 sobre les 
conseqüències econòmiques de la independència 
de Catalunya al seu primer Comitè Executiu. Ha 

estat la seva primera decisió des que va ser escollit pre-
sident de la institució. Ha estat la primera i única decisió 
que ha fet pública després del primer Comitè Executiu de 
la Cambra, celebrat l’1 de juliol. 

D’altra banda, el nou govern de la Cambra vol traslla-
dar que és “inevitable” que la qüestió econòmica s’utilitzi 
“amb l’objectiu de sumar o restar voluntat als diferents 
projectes polítics”, en referència a l’estudi del 2012 i re-
forçant la idea “legítima” d’una hipotètica separació de 
Catalunya. Tot plegat, amb aquesta acció s’ha traslladat 
el debat polític a l’àmbit econòmic català, barceloní i 
baixllobregatí. 

Canvis a finals de juliol al Baix i L’Hospitalet
Encara no s’han fet canvis ni s’ha decidit el futur dels 
membres del Consell d’Empreses que representen les di-
ferents delegacions territorials de l’entitat. Així i tot, se-
gons han explicat fonts de la Cambra a El Llobregat, pre-
visiblement a l’última setmana de juliol, quan se celebri el 
segon Comitè Executiu, s’anunciaran els nous represen-
tants de la institució al territori. Carles Guilera Poch, pre-
sident del Consell d’Empreses al Baix Llobregat, podria 
ser substituït per un altre empresari afí al nou president, 
així com Joan Martorell, de la delegació de la Cambra de 
Comerç a L’Hospitalet.

A més de la delegació a Sant Feliu de la Cambra de 
Comerç, l’organisme compta amb unes oficines satèl·lit 
al centre de promoció econòmica Can Calderon, a Vila-
decans. L’enigma actual està en el fet que aquestes instal-
lacions són propietat de l’Ajuntament de Viladecans, que 
les cedeix a la Cambra de Comerç. Però amb el canvi de 
govern -i després de 17 anys de presidència ininterrompu-
da de Miquel Valls- aquesta subseu està en dubte.

El consistori viladecanenc encara no s’ha pronunciat 
en aquest sentit, tot i que s’espera que les decisions de Ca-
nadell puguin definir el futur d’aquesta oficina com a part 
de la Cambra de Comerç, fet que contrasta amb la política 
que s’ha dut a terme en els darrers anys a la ciutat.

L’informe del 2012 va avaluar l’impacte econòmic 
que podria tenir una independència de Catalunya, en els 

anys que es va començar a parlar d’aquesta possibilitat 
com a sortida de la crisi i com a sentiment de part de la 
població catalana. D’aquesta manera, Canadell ha fet el 
primer pas, que ja va deixar entreveure durant la campa-
nya cap a la presidència de la Cambra, per a internaciona-
litzar el procés català i afegir una institució més a la llista 
de l’independentisme.

L’estudi conclou que el projecte d’una Catalunya amb 
estat propi dins de la Unió Europea implica riscos econò-
mics significatius a curt termini però a més llarg termini 
pot representar una oportunitat per dur a terme polítiques 
públiques millor finançades i més ajustades als interessos 
catalans. Així ho ha traslladat Canadell a la roda de prem-
sa de l’1 de juliol, en el marc de continuar el seu camí cap 
a la independència. III

D’ESQUERRA A DRETA: SANTIAGO BALLESTÉ, PRESIDENT D’AEBALL; CARLES GUILERA, PRESIDENT DE LA DELEGACIÓ
DE SANT FELIU DE LA CAMBRA; MIQUEL VALLS, EXPRESIDENT DE LA CAMBRA DE BARCELONA; ROSA FIOL, DIRECTORA 

GENERAL D’AEBALL, I JOAN MARTORELL, DELEGAT DE LA CAMBRA A L’HOSPITALET | BCN CONTENT FACTORY
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Com explicar el funcionament 
d’un banc a un jove accionista

CaixaBank impulsa l’educació financera entre els més joves amb 
el còmic “Operació AulaBank: Les finances de la Carlota”

L’obra, editada en format tradicional i digital, il·lustra conceptes 
complexos sobre la funció d’una entitat financera de manera senzilla

Redacció

L
a cultura financera és bàsica per al benestar de les 
famílies. Conèixer conceptes complexos sobre les 
finances familiars i saber com utilitzar-los és clau 
per utilitzar amb intel·ligència ingressos, estalvis i 

diferents instruments financers. 
És el mateix que aprendre a cuinar: es pot començar 

per aprendre a utilitzar una paella, però no ens hem de 
quedar aquí. El que realment aportarà benestar amb el 
temps és saber elaborar menús nutritius i equilibrats. Si la 
salut dels ciutadans millora gràcies a això, també ho farà 
la societat. De la mateixa manera, si la seva salut financera 
personal prospera, també ho farà la del sistema financer 
en general.

La clau per promoure aquesta cultura financera capaç 
d’ajudar a les famílies i a la societat es troba en l’adapta-
ció dels missatges. Com explicar als més joves el funci-
onament bàsic del mercat de valors? I el d’una entitat tan 
complexa com un banc? És tot un repte, sens dubte, però 
resulta del tot necessari fer-ho perquè els adolescents es 
comprometin des del principi amb el desenvolupament de 
les seves finances personals. Un dels objectius del progra-
ma de cultura financera de CaixaBank consisteix a aju-
dar-los a convertir-se en persones plenament conscients 
de les seves decisions financeres. Explicar-ho a través 
d’un còmic és un bon començament.

Formació financera per a tots
CaixaBank concedeix una especial re-
llevància a la cultura financera. L’en-
titat és conscient dels efectes que pot 
arribar a tenir sobre les famílies i la 
societat. Per això aposta per la seva 
difusió i promoció. De fet, ha estat la 
primera entitat de l’IBEX 35 que ofe-
reix formació en economia i finances 
als seus accionistes. Això li ha ser-
vit per convertir-se en un referent en 
aquest sentit entre les companyies que 
integren aquest índex borsari.

Una de les iniciatives que Caixa-
Bank porta a terme dins el seu Pla de 
Cultura Financera és el programa Aula, 
que es va posar en marxa l’any 2011 i que 
té com a objectiu facilitar formació financera de relle-
vància als accionistes de l’entitat. Això, per descomptat, 
inclou als accionistes de menor edat. De fet, CaixaBank 
ha establert un acord amb la Fundació de les Caixes d’Es-
talvis (Funcas) i el seu “Programa Funcas d’Estímul de 
l’Educació Financera”. Així, l’entitat es compromet a 

desenvolupar projectes de formació financera dirigits a 
tota la societat, amb especial focus en la inclusió de nens 
i joves.

Entre les activitats del programa Aula dirigides als 
accionistes més joves destaca l’edició d’un còmic que 
explica alguns conceptes complexos de manera senzilla. 
En la seva primera edició, titulada Operació Cupcake: 
Les Finances de Carlota, desgranava el funcionament del 
mercat de valors d’una manera divertida i amena. La se-
gona edició, titulada Operació AulaBank: Les Finances 

de Carlota, ja ha començat a distribuir-se entre els 
accionistes i se centra a explicar el funcio-
nament i la funció social d’un petit banc 
escolar.  

Les Finances de Carlota
Editat en format tradicional de comic 
book i digital, aquest còmic s’ha con-
cebut com una eina per explicar al pú-
blic jove conceptes de natura complexa 
però que cada vegada estan més pre-
sents en el dia a dia de les famílies. 

Aquesta edició, titulada Operació 
AulaBank: Les Finances de Carlota, 
explica les diferents activitats d’un 
banc, com la concessió de préstecs, les 

inversions i els criteris que s’utilitzen en 
ambdues activitats, fins i tot la seva dimen-

sió social. 
Ho fa a través de la creació d’una entitat bancària dins 

un institut, un instrument que els alumnes voldran usar per 
aconseguir diferents fins, com adquirir samarretes per a 
l’equip de bàsquet, comprar-se un skate nou o finançar un 
negoci de venda de ninots de ganxet (amigurumis).

A través d’aquesta publicació es defineixen alguns 
termes que ens envolten cada dia, però que són autèntics 
desconeguts, sobretot per als lectors més joves. Alguns 
exemples d’això són: crèdits, dipòsits, avals, morositat, 
acció social, banc, provisions o criteris de finançament. 
El còmic inclou, a més, un glossari que explica aquests 
termes i complementa els conceptes presentats.

S’ha imprès una tirada de 160.000 exemplars, que es 
distribueixen entre accionistes de l’entitat i a través de les 
oficines de CaixaBank a la comarca. A més, l’entitat ha 
habilitat un microsite accessible des del seu web corpo-
ratiu (www.caixabank.com) perquè totes les persones in-
teressades puguin accedir via online i de forma gratuïta a 
aquest còmic.

Cultura financera contra l’exclusió social
L’objectiu del Pla de Cultura Financera de CaixaBank, on 
s’emmarca l’edició d’aquest còmic, consisteix a ajudar 
els ciutadans a prendre decisions millors i més conscients 
en termes financers. A més, inclou un altre tipus d’inici-
atives com vídeos, xerrades, tallers i altres publicacions. 
Es destinen al públic en general, tot i que es dedica una 
mirada especial cap a joves i persones amb discapacitat 
intel·lectual.

La cultura és bàsica per garantir la inclusió financera. 
Per això és essencial que les entitats com CaixaBank facin 
que els seus productes i serveis siguin comprensibles per 
als seus clients. Així és com es pot aconseguir la igualtat 
d’oportunitats i lluitar contra l’exclusió social. Com més 
aviat es comenci a fer-ho, millor resultarà. III

ELS PERSONATGES DE L’OPERACIÓ AULABANK, LES FINANCES DE LA CARLOTA

ALGUNA DE LES
ESCENES DEL CÒMIC
DE LA CARLOTA

* AQUESTA PÀGINA HA ESTAT ELABORADA 
EN COL·LABORACIÓ AMB CAIXABANK

ECONOMIA
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Pere Rovira
mOssèn pARRòquiA AntOni mARiA CLARet De sAnt BOi

Libres para consumir, libres para vivir

L
a sociedad de consumo nos impone constante-
mente unas exigencias en todos los ámbitos. El 
consumismo, en todas las facetas, crea unas ne-
cesidades perfectamente prescindibles. 

Las modas, de esta forma, se convierten en el esca-
parate de un producto siempre novedoso y no tanto ne-
cesario. Hay diferentes ámbitos donde esta realidad se 
hace presente:

a)Los coches. Constantemente se nos ofrecen coches 
con innovaciones tecnológicas de última generación. Las 
facilidades de pago (¿) son numerosas, incluso parecen 
accesibles a cualquier bolsillo. Las equitaciones de estos 
coches son cada vez más atractivas. ¿Realmente nos 
ofrecen lo que necesitamos? De esta forma, el consumi-
dor a menudo compra por encima de su economía y del 
uso que hará.

b)Los móviles. Se genera una tendencia que comien-
za a ser habitual, sobre todo entre los más jóvenes: el 
cambio por el modelo más actual. Cada poco tiempo las 
empresas producen nuevos modelos. Parece obligado 
desprenderse del antiguo (seis meses de antigüedad) por 
el último aparato que sale al mercado. No es importante 
plantearse el tipo de aparato que necesito y el coste de él, 
sino poseer el último. 

c)El turismo vacacional. Las ofertas de viajes y sus 
productos son numerosas, tanto que se pueden realizar 

a la “carta”. Nos lo presentan bajo todo tipo de suges-
tivas imágenes: playas, montañas, cultura, aventuras… 
Para muchas personas no hay alternativa a un tiempo va-
cacional; sólo se plantean grandes desembolsos (incluso 
solicitando créditos) para espectaculares rutas turísticas. 
Plantearse unas vacaciones desde tu ciudad, en tu fami-
lia, con los amigos, lectura, descanso…. Parecen unas 
vacaciones descafeinadas. Mucha gente, o bien porque 
no pueden o bien porque no quieren, optan por unas va-
caciones que verdaderamente oxigenen y reconstruyan 
la convivencia que durante el resto del año han sido de-
ficitarias.

En fin, cada verano tenemos una gran oportunidad 
para hacer aquello que habitualmente no podemos, des-
de una relación más directa con las personas que convi-
vimos: padres, hijos, hermanos y amigos; hasta aquellas 
actividades que nos proporcionen mayor relax y descan-
so. 

Es sano poder aislarse de las modas consumistas 
y dirigir nuestro tiempo libre al aprovechamiento de las 
relaciones interpersonales. Las vacaciones pueden ayu-
darnos a liberarnos de unas inercias que nos esclavizan. 
La vida es mucho más que un coche, un móvil o un gran 
viaje… Una buena conversación, una buena compañía y 
una buena amistad pueden convertirse en unas estupen-
das vacaciones. III
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Jordi Rivera

El Baix Llobregat, de motor industrial a polo de la innovación global

D
urante las últimas décadas, el Baix Llobregat se 
ha consolidado como uno de los principales po-
los del crecimiento económico catalán, siendo 
actualmente la tercera comarca en volumen de 

aportación al producto interior bruto de la comunidad, úni-
camente por detrás del Barcelonès y del Vallès Occidental, 
según las cifras del Instituto de Estadística de Catalunya 
(Idescat). Detrás de esta positiva evolución se encuentra 
una apuesta decidida por la industria, que tradicionalmen-
te ha encontrado una ubicación preferente en la cuenca 
baja del río Llobregat, cuyas raíces en esta zona se hunden 
en la implantación de la producción textil, con ejemplos 
como la célebre Colònia Güell a finales del siglo XIX.

Más recientemente, el desarrollo económico de la co-
marca en la segunda mitad del siglo XX vino de la mano 
de la implantación de numerosas industrias en el Baix 
Llobregat, siendo la instalación de SEAT en Martorell uno 
de los iconos de este proceso. Pero además de ser un 
importante polo para la automoción, el territorio acoge a 
centenares de industrias de sectores clave como la quími-
ca, la metalurgia, la electrónica, la alimentación o el textil.

La entrada en el siglo XXI llegó acompañada a nivel in-
ternacional de la irrupción de la llamada nueva economía, 
basada en el conocimiento y las tecnologías de la informa-
ción y la comunicación. Las grandes regiones económi-
cas globales han tenido que adaptarse a esta revolución 
y, sin dejar de poner en valor el legado industrial expuesto, 
también territorios como el Baix Llobregat han abrazado 
el cambio. Uno de los emblemas de esta transformación 
es la celebración anual del principal evento de la telefonía 
móvil a nivel mundial, el Mobile World Congress, que año 
tras año convierte el recinto ferial de L’Hospitalet de Llo-
bregat en capital global de esta tecnología. Se trata tam-
bién de un evento que está contribuyendo a generar un 
rico ecosistema de startups locales que atraen a la zona 
voluntad emprendedora y talento a escala internacional.

Hablar de este desarrollo económico pasado, presen-
te y futuro del Baix Llobregat sería imposible sin citar la 
importancia clave de las infraestructuras en este territorio, 
que cuenta con instalaciones de gran importancia como 
el Aeropuerto del Prat, una parte del Puerto de Barcelo-
na, y la Zona de Actividades Logísticas (ZAL), así como 
grandes ejes viarios y ferroviarios. Todo ello ha contribuido 
también a atraer a la comarca destacadas firmas de logís-
tica muy vinculadas al citado boom de la nueva economía, 
como es el caso de Amazon.

En este contexto, desde compañías aseguradoras 
como es el caso de DAS Seguros especializada en defen-
sa jurídica, estamos apostando también por una transfor-
mación digital que sume esfuerzos a la consolidación de 
la comarca como un pujante polo de innovación.

Desde nuestra sede en la plaza Europa de L’Hospitalet 
de Llobregat, una compañía multinacional como es DAS 
Seguros, estamos avanzando en la revolución insurtech 
y legaltech que vive el sector asegurador y legal, y en la 
aplicación de tecnologías como la inteligencia artificial, el 

CeO De DAs seguROs

TRIBUNA

reconocimiento por voz, o los contratos inteligentes, en-
tre otras; con el objetivo de prevenir y ayudar a nuestros 
clientes que forman parte del tejido de microempresas 
y pymes del Baix Llobregat de los contratiempos lega-
les que pudieran surgir en sus actividades del día a día, 
fomentando así el desarrollo global de la economía y el 
progreso de la sociedad. 

La integración de la digitalización se ha convertido ya 
en una necesidad presente y en una oportunidad de fu-
turo para convertir nuestras empresas y el conjunto de la 
comarca en destacados centros de innovación tecnológi-
ca que puedan participar en igualdad de condiciones en 
un escenario de competencia global. III
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De víctimas a supervivientes 

El Grup d’Atenció a la Víctima de Mossos proporciona apoyo a 
personas que han sufrido violencia, odio o discriminación

Francisco J. Rodríguez

V
alentía y dedicación. Son los dos ingredientes 
del día a día del Grup d’Atenció a la Víctima 
(GAV) de Mossos d’Esquadra. Valentía, por un 
lado, por parte de víctimas de violencia de gé-

nero, homofobia, racismo o de cualquier otro tipo que 
dan el paso no solo de denunciar, sino de buscar la ayu-
da de este grupo especial. Y dedicación precisamente 
de los agentes, que ponen todo su empeño en asesorar 
y hacer seguimiento de cada caso de manera persona-
lizada. El Llobregat ha charlado con los dos agentes 
pertenecientes al GAV de la comisaría de El Prat y con 
una víctima de violencia machista a la que llevan ayu-
dando desde hace tiempo, en el mismo mes que se ha 
alcanzado la triste cifra de 1.000 mujeres asesinadas a 
manos de sus parejas o exparejas desde que se comenzó 
el recuento en el año 2003. 

Hablamos de Marta, nombre ficticio con el cual nos 
referiremos a esta mujer que estuvo décadas aguantando 
el maltrato de su expareja hasta que dijo basta. Ese día 
se presentó en la comisaría para denunciar el calvario 
que vivía día tras día, y poco después recibió la llamada 
de Sònia, una agente del GAV pratense. Se interesó por 
su estado y Marta se desahogó. “Le conté todo”, reme-
mora la mujer mientras Sònia le coge la mano. No se la 
soltará en ningún momento de la entrevista.

Y es que la sensibilidad juega un papel clave en esta 
unidad. Josep, el compañero de Sònia en el GAV, recuer-
da que la labor de la policía no solo tiene una vertiente 
punitiva, sino que, a través de unidades especiales como 
la suya, también acompañan y asesoran a las víctimas 
en trámites legales complicados y las empoderan para 
comenzar de nuevo, como en el caso de Marta. Sònia lo 
describe como un “espacio de escucha”, en el que hacen 
seguimiento de los 190 casos que en estos momentos 
llevan estos dos agentes de Mossos con llamadas sema-
nales, visitas y pautas de autoprotección. Estas últimas 

Cuesta mucho 
denunciar el 

maltrato, porque 
el agresor las hace 

sentir inferiores”

se resumen en qué hacer en caso de encontrarse con el 
maltratador, inspecciones oculares de las viviendas de 
las víctimas para evitar que sus agresores puedan ac-
ceder o cómo proceder al salir a la calle. En el caso de 
Marta, sobre su agresor pesa una orden de alejamien-
to, aunque en varias ocasiones se ha intentado poner en 

contacto con ella. En estos casos, con el sistema de aler-
ta que lleva encima, Marta puede avisar a los Mossos, 
que en menos de un minuto la llaman para saber qué 
está pasando y desplazarse allá donde esté. “Cada caso”, 
no obstante, “es un mundo”, afirma Sònia. 

“Son muy valientes”
El GAV también aborda casos de odio y discriminación, 
aunque la gran mayoría tienen que ver con la violencia 
de género -también atienden a hombres víctimas-. Mar-
ta narra a esta publicación el vía crucis que le hizo vivir 
su expareja. “Me aislaba y controlaba, no tenía amigas 
ni podíamos salir de vacaciones”, recuerda la mujer, que 
ahora se ha reencontrado con su familia tras años sin 
tener casi contacto. 

Como en muchos otros casos, las denuncias que 
interpuso con anterioridad las acababa retirando por 
miedo. “Cuesta mucho denunciar el maltrato, porque 
el agresor las hace sentir inferiores y que se merecen 
lo que reciben”, explica Sònia, que considera que “son 
muy valientes” al dar este paso y poner en conocimien-
to de la policía las agresiones. En este momento el tra-
bajo se centra en recobrar la normalidad en la vida de 

JOSEP I SÒNIA, LOS DOS AGENTES PERTENECIENTES AL GRUP D’ATENCIÓ A 
LA VÍCTIMA (GAV) DE LA COMISARÍA DE EL PRAT QUE ASESORAN DESDE HACE 

TIEMPO A MARTA, EL NOMBRE FICTICIO DE UNA VÍCTIMA DE VIOLENCIA 
DE GÉNERO | EL LLOBREGAT

Hablamos con dos miembros de esta unidad en El Prat y con una 
mujer que sufrió maltrato durante años: “Son mis ángeles”, asegura
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S
egún los datos que ofrece el Observatori del 
Consell Comarcal, en 2018 se registraron un 
total de 403 órdenes de protección en el Baix 
Llobregat. Se trata de resoluciones judiciales 

que, basándose en indicios objetivos de riesgo, orde-
nan proteger a las víctimas con medidas cautelares 
civiles o penales. El año pasado tan solo el 39% de las 
que se pidieron fueron denegadas, registrando el nivel 
más bajo de los últimos años. 

Por lo que respecta a las medidas judiciales de pro-
tección, destacan las de alejamiento, que el año pasado 
fue aplicada en 238 ocasiones, 18 más que el año ante-
rior. El 47% de las medidas judiciales de protección de 
orden penal en el Baix Llobregat son de alejamiento, 
tres puntos por encima de la media catalana. 

Por otro lado, el número de denuncias bajó un 2% 
con respecto a 2017, quedándose en las 2.304. La ma-
yor parte de estas fueron realizadas en atestado poli-
cial por la misma víctima -en concreto, el 66%-. El 
8% vinieron por parte de la familia. 

Casi el 80% de los delitos en los juzgados de 
violencia machista de la comarca en 2018 fueron le-
siones y maltratos, aunque los que más aumentan en 
comparación con el año anterior son las rupturas de 
penas. III

Más de 400 órdenes de protección en el Baix
“La violencia de género 
comienza cada vez 
antes”, alertan los Mossos
en relación a los
más jóvenes

Marta. “Ahora devoro libros”, dice en un instante de la 
conversación. Pequeños grandes pasos hacia un hori-
zonte mejor. 

Desde el GAV promueven su labor en charlas con 
gente mayor y en los institutos, donde dan pautas para 
detectar conductas nocivas en las relaciones entre los 
jóvenes. “La violencia de género comienza cada vez an-
tes”, alertan Josep y Sònia, que en alguna ocasión han 
visto romperse en clase a chicas que reconocían sufrir 
situaciones de control por parte de parejas o amigos. 

Unas situaciones para las que hay salida. “Que ven-
gan y se asesoren”, invitan los agentes. Marta lo tiene 
claro. “Son mis ángeles”, repite en diversas ocasiones. 
Para Josep y Sònia, la mayor recompensa es ver que ella 
está bien. “Era una víctima, pero ahora es una supervi-
viente”, recalca Sònia. La emoción es palpable. III
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Marga Solé
peRiODistA

A
ra que ja tenim nous Ajuntaments amb equips de 
govern que comencen el seu mandat, seria bo 
que es comencés a regular la mobilitat a l’espai 
públic, que segur comportarà modificacions de 

les ordenances de circulació. Ja no ens valen les antigues 
normatives perquè a l’actualitat hi ha nous elements. La 
convivència és necessària, però també s’ha de conèixer 
quin espai té cadascú i, per descomptat, de quina forma 
es pot compartir entre tothom, sense excloure ningú i amb 
bona convivència. Cotxes, motos, bicicletes, tricicles, ci-
cles de més de dues rodes, patinets elèctrics o no, patins, 
monopatins, vianants, tots plegats comparteixen l’espai 
públic urbà, els carrers i les voreres dels nostres pobles 
i ciutats. Aquests estan patint una ocupació creixent per 
part d“artilugis” que, en certa manera dificulten el trànsit 
diari als municipis. Tots ells s’han convertit en una nova 

Circular per l’espai urbà. Amb què i per on?

forma de mobilitat i el tema ha començat a ser un pro-
blema que mica en mica va creixent i, a més a més, com 
que la majoria són elèctrics i silenciosos passen fàcilment 
desapercebuts pel vianants.

Pregunto: Per què les persones hem de compartir les 
voreres? No haurien de circular pels carrils-bici o la calça-
da com un vehicle qualsevol i per tant amb les mateixes 

regulacions? A quina normativa s’ha d’ajustar? Quines 
normatives hi ha per endreçar-ho tot plegat? Els patinets 
estan ja, ara per ara, substituint a les bicicletes? En aquest 
cas han de circular pels carrils-bici? Han de tenir timbre i 
llums i també capacitat per indicar l’aturada o el canvi de 
direcció? Tot plegat és un gran interrogant.

Recordo que quan jo era petita la majoria de ciutadans 
quan ens havíem se desplaçar ho fèiem en bicicleta, pels 
carrers, mai per la vorera, però a més a més totes les bici-
cletes estaven identificades amb una placa municipal que 
cada Ajuntament gestionava. Aquesta regulació feia que 
si hi havia qualsevol accident o malbaratament de l’espai 
urbà, provocat per una bicicleta, ràpidament l’Ajuntament 
sabia qui havia estat el causant de l’estrall perquè el vehicle 
estava identificat. 

Aquesta regulació o identificació és la que trobo a fal-
tar ara davant l’augment o la proliferació d’aquest tipus de 
vehicles.  Si no hi ha cap norma o regulació i no se’ls exi-
geix cap tipus de matrícula ni assegurança, què passa si 
atropellen a un vianant? Qui se’n fa responsable? Recordo 
amb tristor el cas de Muriel Casals, diputada de Junts pel 
Sí y expresidenta d’Òmnium Cultural, atropellada i morta 
per una bicicleta el 14 febrer de 2016. 

És necessària una resposta àgil i eficaç
Tot plegat fa que el caos circulatori augmenti i que els 
Ajuntaments i la Guàrdia Urbana ho vagin trampejant com 
poden. Però cal preguntar-se en quin punt estem sobre 
aquest tema i com es pensa endreçar, des de cada Ajun-
tament. I una altra pregunta important: quantes persones 
poden anar damunt d’un d’aquests patinets que substitu-
eixen el cotxe en trajectes curts i urbans? Una, dues, tres? 
Amb bosses? 

Fa falta definir també quin tipus de vehicles són i quan 
estaran inclosos dins la normativa general adequada als 
seus usos. El primer que s’hauria de definir és per on han 
de transitar perquè com que no son vianants no haurien 
de circular per les voreres però tampoc son vehicles mal-
grat la majoria porten motor elèctric. Penso que el seu ús 
ha de ser restringit al carril de bicicletes, però, és clar, hi 
ha molts carrers i zones que no en tenen. I d’altra banda 
també s’hauria de tenir en compte que molts d’aquests 
“artilugis” poden arribar als 40 km per hora.

Reitero,  el que manca és una ordenació per regular els 
vehicles de mobilitat personal (VMP) per motius ambien-
tals, econòmics o de salut i això passa per reconèixer els 
drets i deures de cadascú. L’objectiu és resoldre proble-
mes de convivència a l’espai públic i fomentar una mobilitat 
sostenible i segura, atesa la presencia creixent d’aquesta 
nova mobilitat que, mica en mica, anirà guanyant espai a 
la calçada. Així que el problema, si no hi posem remei, de 
sobte, s’anirà agreujant. 

El que cal, al meu entendre, és una resposta jurídica, 
àgil i eficaç que serveixi per a tots els usuaris que ocupen 
la via pública ja que ja hi ha patinets i monopatins que cir-
culen fins hi tot pel mig de la calçada amb el conseqüent 
“mal rotllo” dels conductors d’automòbils ja que, a més de 
dificultar el trànsit poden comportar accidents i enfronta-
ments.  S’ha de posar fil a l’agulla, ja! III   
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SERGIO MEDIALDEA. El primo de Zumosol. Ha vuelto a ser el azote de los abusones tras confesar recientemente que sufrió acoso escolar. “He roto mi silencio para que ningún niño sufra lo que yo sufrí”. De Gavà.

F. J. R. Baena

P
asó de sufrir acoso escolar a convertirse en 
el defensor de los acosados. Fue en televi-
sión, interpretando al famoso primo de Zu-
mosol que marcó una época. Sin embargo, 

hasta hace pocas semanas nadie sabía que tras el 
cachas que protegía a su primo de los abusones 
había una historia de sufrimiento que casi acaba 
con su vida. Rompió su silencio para convertirse en 
activista contra el bullying y actualmente colabora 
con la asociación No al Acoso Escolar (NACE). Ade-
más, está preparando una canción contra esta la-
cra junto con el productor de Shakira, que interpre-
tará él mismo. Personaje polifacético, además de 
modelo es escritor y da charlas sobre motivación y 
crecimiento personal. Ahora es agente inmobiliario, 
aunque reconoce que le hace “mucha más ilusión” 
vender un libro que un piso. La historia del ‘patito 
feo’ versión gavanense.

El niño asustado 
sigue viviendo en mí, solo 
que ahora soy yo el que 
lo domina y no al revés”

MEDIALDEA NOS EXPLICA EL CALVARIO QUE VIVIÓ DE PEQUEÑO (A LA DERECHA)

M
odelo, escritor, 
coach, confe-
renciante sobre 
motivación y 

crecimiento personal... 
No paras. 
Esa fue la filosofía que me 
ayudó a superar el bullying 
cuando tenía 18 años. 
Lo sufriste desde los 
ocho años. 
Pero el plato fuerte fue de 
los 14 a los 18. Esa filoso-
fía me enseñó a decir basta 
ya, que no debía aguantar 
estas cosas. Y esto me llevó 
a escribir mi segundo libro. 
‘Vuelve a escribir tu his-
toria’. Tú lo hiciste. 
Pero no le debo nada al bu-
llying. He roto mi silencio 
para que ningún niño en el 
mundo tenga que sufrir lo 
que sufrí yo. Si puedo de-
berle algo al acoso, es que 

gracias a él siempre he te-
nido los pies en el suelo
¿Cómo ha influido esa 
experiencia en tu vida?
Yo siempre digo que el 
niño asustado sigue vi-
viendo en mí, lo que pasa 
es que ahora soy yo el que 
domina al niño asustado y 
no al revés. 
¿Cómo comenzó todo?
Yo fui el feo del instituto. 
Medía 1,46, tenía pelo de 
cacerola y gafas de culo de 
vaso increibles por un pro-
blema de estravismo ex-
tremo. A mí me llamaban 
óxido de hierro, porque el 
símbolo del hierro es Fe y 
el de óxido la O. Yo llega-
ba a mirarme al espejo y 
sentirme que era la persona 
más fea del mundo. 
¿Qué impacto ha tenido 
eso en tu vida?
Lo coqueto que pueda ser 
es porque ese feo sigue es-
tando ahí y te arreglas un 
poquito para gustar. Yo ten-

la sombra del suicidio. 
Llegas a darte asco, y ahí 
es cuando piensas que lo 
mejor es desaparecer.
Tú lo experimentaste.
Estando en las vías miraba 
y decía: ¿Cuál será el tren 
que me haga desaparecer?
¿Qué te detuvo?
¿Cómo podía hacer aquello 
a mis padres, las únicas dos 
personas que me aceptan 
y me aman por encima de 
todo, tal y como soy? En-
tonces cogí, me subí al tren 
y me fui a mi casa. Mis pa-
dres nunca han sabido esto, 
se enteraron el 12 de abril 
cuando salí en televisión. 
¿Cómo se lo tomaron?
Mi madre falleció hace 
año y medio. Para mi pa-
dre fue un poco duro saber 
que estuve en las vías de 
Castelldefels. No se lo es-
peraba, siempre me educó 
para ser fuerte. Yo creo que 
guardé ese silencio porque 

no quería ser un cobarde 
para él. Por eso siempre le 
digo a todos los niños que 
no guarden silencio, que lo 
digan, porque es la única 
forma de que los ayuden. 
¿Por qué rompiste tu si-
lencio?
Hace dos meses se suicidó 
un chico de Usera (Madrid) 
que sufría bullying. Y lue-
go está el de Los Barrios, 
en Cádiz. Este chico lleva 
dos años y medio postrado 
en una cama y no puede 
hablar, no ve y no se pue-
de mover. Por el bullying. 
Intentó quitarse la vida con 
pastillas.  Yo le llamo el án-
gel caído del bullying. La 
canción que estoy haciendo 
con el productor de Shaki-
ra se la dedicaré a él, y un 
euro de cada libro que ven-
do de Vuelve a escribir tu 
historia va para su familia. 
¿Crees que tu paso al 
frente para explicar que 

go la necesidad, la carencia 
de gustar a los demás. 
Y a los 18 pegas el esti-
rón...
Fue una locura. 
Y a partir de aquí la gen-
te empieza a aceptarte.
¡Claro! Porque ya tienes 
éxito. Ya sobresales. Sales 
en televisión, desfilas para 
pasarelas... Te ven como 
una estrella. 
Entonces llegó tú papel 
televisivo como el primo 
de Zumosol.
Aquello fue el premio del 
universo. 
Es que pasaste de vícti-
ma a ser el que defendía 
a niños que sufrían bu-
llying. Justicia poética.
No lo preparé ni lo busqué. 
Para mí fue como la ven-
ganza divina. En las char-
las que hago con NACE en 
los colegios siempre digo 
que ojalá hubiera tenido yo 
un primo de Zumosol. 
No lo tuviste, pero aca-
baste metiéndote en ese 
papel. ¿Te ayudó eso a 
superar el trauma?
Claro. Me dio muchísima 
seguridad. Salir en anun-
cios y en pasarelas era 
como un sueño. Uau! Yo 
mismo me decía: “Lo que 
estoy consiguiendo, cuan-
do estuve a punto de qui-

tarme la vida en las vías de 
Castelldefels”. 
¿Cómo llegaste a ese ex-
tremo?
El bullying es un mons-
truo que se lleva lo más 
valioso que tenemos, nues-
tros hijos, nuestro futuro. 
Cuando humillas tanto a 
una persona, le mermas el 
alma hasta que tiene ganas 
de desaparecer, y cuando 
empiezas a pensar que me-
reces ese bullying aparece 

“Ser el primo de Zumosol tras sufrir 
‘bullying’ fue un premio del universo”
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SERGIO MEDIALDEA. El primo de Zumosol. Ha vuelto a ser el azote de los abusones tras confesar recientemente que sufrió acoso escolar. “He roto mi silencio para que ningún niño sufra lo que yo sufrí”. De Gavà.

“El miedo más grande 
que existe es el miedo 
a la vida. Es el más
peligroso, el que 
más te anula

MEDIALDEA INTERPRETÓ AL PRIMO MÁS FAMOSO DE LA TELEVISIÓN. EN LA IMAGEN, UNO DE SUS ANUNCIOS DE 1991.

sufriste acoso escolar ha 
tenido repercusión?  
Yo pensaba, ¿cómo reac-
cionará la gente cuando 
sepan que el primo de Zu-
mosol, el superhéroe que 
defendía a los niños, sufrió 
un bullying terrible? Estoy 
súper orgulloso, mi mujer 
siempre me dice que voy 
a ayudar a miles de niños 
inconscientemente. Fui el 
personaje que fui, y quiero 
que el primo de Zumosol 
sea recordado por ayudar 
a los niños que sufrían bu-
llying.
Y así ha sido, ¿no?
Espero que se me recuerde 
así. También quiero poder 

llegar a escribir la verda-
dera historia del primo de 
Zumosol. 
¿Nos puedes avanzar 
algo?
Es esto que te he explicado, 
pero mucho más detallado. 
Volviendo al acoso, mu-
chos dicen que hay que 
responder de primeras 
para que el agresor te 
deje en paz. ¿Es tan fácil?
No, qué va. A mí con 14 
años y 1,46 me vinieron 
tres chicos de COU, de 
18 años y de más de 1,80. 
¿Cómo iba yo a pegarme 
con ellos? O cuando te 
cogen en el lavabo, la típi-
ca escena de las películas, 

porque allí no los ven los 
profesores.
¿Por qué no lo explicaste?
Es que en aquella época a 
esto se le decía “cosas de 
críos”. A todos los que su-
fran bullying, les digo que 
no bajen la mirada al aco-
sador. Así, le dices que no 
eres tan débil y pasará de ti. 
También les digo que no se 
aíslen, porque empiezas a 
adentrarte en la oscuridad. 
¿Cómo crees que se pue-
de poner fin al bullying?
Defiendo que la única 

manera de erradicar el bu-
llying es que los padres ten-
gan en cuenta cómo educan 
a sus hijos. El bullying nace 
en la educación que dan los 
padres a sus hijos. 
Tú criticas que hay pa-
dres que se creen que sus 
hijos son perfectos…
Sí. Y que nunca abusarían 
de nadie, y que si lo hacen 
es porque no son débiles, 
sino fuertes, como hay 
que ser en la vida. ¿Pero 
realmente el hecho de ser 
fuerte significa humillar al 

débil? Hay que ser fuerte 
ante la vida, y no reírse de 
los demás por cosas que no 
han elegido, como algún 
rasgo físico. 
Los padres y la educa-
ción, otro tema que da-
ría para varias páginas. 
Para empezar, me viene 
a la cabeza la actitud de 
algunos de ellos en el de-
porte infantil. 
Es muy fácil que los pa-
dres les digan a sus hijos 
que son un paquete, que 
no saben jugar a fútbol… 

En cambio, el hijo podría 
decir: “Papá, ¿por qué te 
metes conmigo cuando no 
eres el mejor padre ni ma-
rido del mundo, y aún así 
te quiero por encima de 
todo?”. Le está dando una 
lección. La figura del pa-
dre para los niños es como 
la de Dios. Tú pagas con 
tus hijos la frustración que 
tienes dentro de ti, de no 
poder llegar a ser alguien 
jugando a fútbol, por ejem-
plo. Y a lo mejor el chaval 
es buenísimo escribiendo. 
Por último, te quiero 
preguntar por tu faceta 
de coach. ¿Cuál es el de-
nominador común de las 
personas que acuden a ti 
pidiéndote ayuda?
No amarse a uno mismo. 
Tener la necesidad de la 
aprobación de los demás, 
una carencia de atención 
por parte de los padres.
¿Y algún miedo o preo-
cupación en concreto?
El miedo más grande que 
existe es el miedo a la vida. 
Es el más peligroso, el que 
más te anula. Pero todo está 
aquí [se señala la cabeza]. 
El miedo no existe, lo ali-
mentas tú. III
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Libertad y 
aventura:

‘Cinco 
viajes en 

moto’

Carlos Manzano

H
acer turismo no significa conocer un país. Ri-
cardo Fité ha recorrido Turquía, Irán, Mongo-
lia o Rusia con su moto, una Honda CB750 
del año 1993, adentrándose en los lugares más 

remotos y desconocidos para gran parte de la pobla-
ción occidental, territorios no aptos para la mayoría 
de turistas. Tras estos veranos conduciendo por medio 
mundo, Fité ha vuelto a Esplugues, la ciudad que lo 
vio crecer, para presentar un libro autobiográfico con 
mil anécdotas de sus viajes y haciendo caso omiso de 
las recomendaciones: Cinco veranos en moto.

El autor narra en su nuevo libro cómo han cam-
biado su vida estas experiencias viajando por rutas 
secundarias, fuera de las convencionales, mezclando 
vivencias y reflexiones personales del momento con 
infinidad de anécdotas y situaciones divertidas e inclu-
so delirantes. En estas descripciones, tanto de paisajes 
como de la gente del lugar, se muestra la realidad de 
los países y territorios por los que pasa Fité, muchos 
de ellos aislados, remotos e inhóspitos, aunque eso no 
quiere decir que haya peligro social o soledad entre 
sus habitantes.

Un enamorado de Rusia
El motero habla de sus viajes con gran pasión y con 
ganas de repetir o conocer nuevos mundos. Sin embar-
go, hay uno en especial que le ha robado el corazón: 
los países exsoviéticos, pero concretamente Rusia. “Me 
siento muy cómodo en Rusia y con la calidad humana 
de su gente”, asegura Fité, remarcando que la seguridad 
y “hermandad” que se vive en los clubes de moteros es 

Ricardo Fité (Esplugues) enseña las entrañas 
de un mundo desconocido a través de su moto

“Me siento muy cómodo en Rúsia y con 
la calidad humana de su gente”, asegura

En Irán le dejó de 
funcionar el GPS y tiró de 
tradición para orientarse: 

“Con un mapa 
y preguntando, 
como en los 80”

infinitamente mayor que en el resto de Europa. Pero él 
no estuvo siempre convencido de ese viaje. De hecho, 
cuando inició su recorrido por Siberia en 2016 había 
rumores que “en esa zona eran frecuentes los asesina-
tos y los atracos”. Esto hizo que en vez de acampar el 
motorista decidiera ir de hostal en hostal, o motoclub. 
“Luego estuve indagando y se habían producido dos 
asesinatos, uno de ellos a un motero ruso”, asevera Fité 
para contradecir los rumores que corrían por Europa, 
ya que eran casos puntuales. Además de las falsas ha-
bladurúias, encontró algo inesperado en Siberia: la cul-
tura de ayudarse entre moteros. “Los moteros en Rusia 
enseguida se echan una mano, hay un hermanamiento 
entre la moto y las personas, mucho más que aquí”, re-
calca el autor del libro haciéndonos un breve resumen 
de este capítulo de Cinco veranos en moto, complicado, 
pero a la vez revelador, sobre Siberia.

La libertad sin tecnología
Bajo la premisa de viajar de forma totalmente libre y 

lejos de tabúes, Fité se encontró que, al entrar a Irán, 
el GPS y el móvil no funcionaban, por lo que volvió a 
viajar como se había hecho siempre: “Con un mapa y 
preguntando, como en los ochenta”. Aventurero y cu-
rioso, el motorista le gusta ir más allá de los límites del 
confort, salir de su burbuja para conocerse a sí mismo 
y a todas las personas anónimas que viven por dónde 
él pasa con su moto. 

Después de su primer libro, No le digas a la mama 
que me he ido a Mongolia en moto, Fité nos invita a 
sentir la libertad, despojarnos de la tecnología y salir 
de la comodidad del sofá para descubrir otros países, 
otras gentes y otras culturas. Conocer un mundo más 
allá de las agencias de viajes, adentrarnos en lo desco-
nocido. III
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DE FITÉ CON SU MOTO. EN LA IMAGEN, UN PAISAJE RUSO
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DE RUSIA. EN LA IMAGEN, FITÉ 
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‘El Príncipe de la calle’: Amor, lealtad 
y navajas en el Cornellà de los 70

El periodista Kike Calvo publica una historia 
de amistad y superación en plena Transición 

Pandilleros y quinquis transitan por unas 
páginas plagadas de pasión y esperanzas

F. J. R. 

S
e sienta en uno de los bancos de piedra de la 
plaza de los Enamorados, quizá el rincón más 
cuco de Cornellà, y se queda unos instantes ab-
sorto mirando el recinto empedrado que ocupa 

su espacio central. “Aquí echábamos unos partidos de 
fútbol espectaculares”. Hemos quedado cerca con Kike 
Calvo, periodista cornellanense y autor de El Príncipe 
de la calle, una novela ambientada en el Cornellà de la 
Transición, un tiempo que define “de esperanzas”, pero 
también “de navajas”. 

Calvo presenta su libro como “un homenaje” a la ciu-
dad que le vio nacer, una historia de “superación, amistad y 
amor” protagonizada por Miguel Sarmiento, un pandillero 
de la Ciudad Satélite, San Ildefonso, que encajaría en pelí-
culas del cine quinqui como Perros Callejeros o Deprisa, 
deprisa, cuya banda sonora actualizó Rosalía en la gala de 
los Goya con una nueva versión del Me quedo contigo de 
los Chunguitos. Calvo, sin embargo, no se siente del todo 
cómodo con esta aseveración. “Sarmiento es un quinqui en 
transición hacia una vida nueva”, sostiene.

Una fuente de recuerdos
Estamos un rato en la plaza de los Enamorados, punto de 
partida y final de la novela, y Calvo no para de evocar. 
“Recuerdo un partido en especial, en el que las porte-
rías eran los bancos de piedra”. Lo dice sentado en uno 
de ellos, mientras simula cómo el cancerbero tenía que 
parar las acometidas rivales con los pies. El periodista 
cornellanense explica anécdotas de la plaza y hace fotos. 
Visitar un lugar como este, clave en el desarrollo de la 
novela y de su propia vida, ha accionado un mecanismo 
que hace aflorar recuerdos de aquellos años de cambio. 

Mientras narra sus experiencias setenteras en esta 
plaza, un chaval de no más de 15 años hace parkour de 

KIKE CALVO RECUERDA AQUELLOS AÑOS 70 EN UN LUGAR MUY ESPECIAL DE CORNELLÀ, LA PLAZA DE LOS ENAMORADOS | FJR

CULTURA

Cada vez más, el Baix Llobregat sirve 
de escenario para ambientar novelas

Hay un montón 
de Sarmientos 

en él; chicos de 
ese tiempo con los 
mismos problemas”

banco en banco. La ciudad ha cambiado. “La vida de ba-
rrio de antes era rica en corazones y había solidaridad”, 
rememora Calvo. Hoy en día, por contra, “es difícil hasta 
saludarte con el vecino de rellano”, lamenta. No obstan-
te, el periodista no cae en el sentimentalismo vacuo y 
reconoce que aquella época, la de los años 70 y 80, fue 
dura. “Había bandas, drogas y otras carencias”, sostiene. 
Algo que pone de manifiesto en 
su novela, que quiere ser un re-
trato de la España de esos años y 
de aquellos quinquis “que vivían 
y morían deprisa”. 

Calvo habla de Sarmiento y 
sus aventuras en pasado, como 
si estuviera recordando a un 
conocido. Como si lo que está 
explicando hubiera pasado en 
realidad. Seguramente nunca 
hubo ningún Miguel Sarmiento 
pandillero en el Cornellà de los 
70, pero su historia es la de mu-
chos otros. “Hay un montón de Sarmientos en él, chicos 
de ese tiempo con los mismos problemas, idealistas y 
con espíritu de superación”, dice Calvo. De hecho, esta 
es una de las principales diferencias de su personaje con 
los que aparecían en el cine quinqui de los 70 y 80, pre-

cisamente las ganas de ir a mejor, cambiar de vida y 
salir de todo aquello. 

Cruce de géneros y de caminos
Desde el bar de la esquina de la rambla con la plaza de 
la Iglesia, Calvo señala lugares que aparecen en la nove-
la. Son los otros personajes, que junto con el Paco o el 

Chino, compañeros de andanzas 
de Sarmiento y con los que le 
une una lealtad inquebrantable, 
representan un cruce de cami-
nos y de géneros. Porque en El 
Príncipe de la calle hay también 
sitio para una historia de amor 
imposible entre un pandillero y 
una chica bien, aderezado con 
el trasfondo histórico de la épo-
ca, por el que el protagonista irá 
transitando al más puro estilo 
Aquellos maravillosos años o su 
versión española, Cuéntame.

Una novela que se une a las de otros escritores del 
Baix como el también cornellanense Toni Hill, el gava-
nense Albert Villanueva o Kiko Amat de Sant Boi, en-
marcadas en una comarca que se reivindica como esce-
nario extraordinario para ambientar ficciones. III

Título: El príncipe 
de la calle 
Autor: Kike Calvo
Año: 2019
A la venta 
en Amazon

LA FICHA
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David Aliaga

peRiODistA i esCRiptOR

“S
e me ocurrió después de un incidente 
de malos tratos en el apartamento de 
unos vecinos. Tras llamar a los Mossos, 
me puse a pensar qué habría hecho de 

tener superpoderes”, me explica Daniel Estorach. 
En los últimos años, el nombre de este escritor na-
cido en Barcelona y afincado en Cornellá de Llobre-
gat, se ha situado en la primera línea de la ficción 
superheroica en España. En 2002, tras escuchar un 
caso de malos tratos al otro lado de la pared de su 
piso, y movido por la impotencia y un sentimiento 
de indignación, creó un blog en el que, a partir de 
la figura de su ya célebre Justiciero del Post-It, co-
menzó a escribir sobre “las injusticias que vemos 
cada día en nuestra sociedad y cómo las combatiría 
si fuera un superhéroe”.

De blog a novela
Su protagonista fue ganando popularidad entre los 
lectores incluso antes de que las editoriales se fija-
sen en él. Casi diez años después, el respaldo del 
público le abrió las puertas de Norma Editorial, don-
de los contenidos del blog cobraron forma de nove-
la. La publicación de Hoy me ha pasado algo muy 
bestia –recientemente reeditada por Planeta– fue la 
semilla de la que brotaría un universo superheroico 
formado por otras novelas, un cortometraje y, claro, 
también cómics.

El Torres, uno de los guionistas españoles con 
mayor proyección y reconocimiento de nuestro 
tiempo, y el ilustrador Julián López fueron los es-
cogidos para trasladar la narrativa de Estorach al 
arte secuencial. “Siendo sincero, cuando me propu-
sieron que la adaptación la guionizase El Torres no 
conocía su trabajo. Estábamos en 2012 y entonces 
él ya contaba con cierta trayectoria, pero no había 
recibido los premios de los últimos años”, confiesa 
el autor. Sin embargo, “contemplándolo en perspec-
tiva, es un auténtico honor y un acierto contar con 
él. Nadie lo habría hecho mejor”.

HMHPAMB narra la historia de Daniel, un treinta-
ñero cualquiera que, sin saber muy bien cómo ni por 
qué, descubre que tiene una fuerza, una velocidad y 
una capacidad de curación extraordinarias. Y, claro, 
asumirá que si, como nos enseñó Stan Lee, “todo 
gran poder conlleva una gran responsabilidad”, 
debe usar sus asombrosas capacidades para hacer 
el bien y combatir a los criminales que habitan en su 
ciudad, Barcelona.

La transformación a justiciero
La obra me ha recordado, en cierto sentido, a Hé-
roes –la serie de televisión posteriormente llevada al 
cómic por Tim Sale– en tanto que la transformación 

Cartas desde Krypton

Hoy me ha pasado algo muy bestia

CULTURA

que sufre la vida cotidiana del protagonista al des-
cubrir sus poderes es casi tan atractiva como su 
actividad como justiciero. 

Sin embargo, las páginas de ambas obras son 
orgullosas y legítimas herederas de las historias clá-
sicas de superhéroes. HMHPAMB es tan disfrutable 
como las aventuras del Spiderman de Lee y Romita, 
aunque tanto la novela de Estorach como el cómic 
intentan ofrecer una actualización de los rasgos que 
definen las aventuras de héroes enmascarados. III

EL GUIONISTA EL TORRES Y EL ILUSTRADOR 
JULIÁN LÓPEZ HAN SIDO LOS ENCARGADOS 
DE CONVERTIR LAS HISTORIAS DE DANIEL 
ESTORACH SOBRE EL JUSTICIERO 
DEL POST-IT EN UN CÓMIC | CEDIDA
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Drones y 5G confluyen en el Campus
UPC del Baix Llobregat

La universidad de Castelldefels disfrutará 
de un nuevo centro de investigación

Redacción

E
l Campus de la UPC en Castelldefels disfrutará 
en breve de una nueva infraestructura dedicada a 
estudiar la integración de los drones con la tecno-
logía móvil 4G y 5G.

Los drones se han convertido en un negocio mundial 
que ofrece servicios en todos los entornos posibles, in-
cluidas las zonas urbanas. Son múltiples sus utilidades 
y servicios: mapeo de terrenos, inspecciones de infraes-
tructuras, agricultura de precisión, entrega de bienes a 
través del comercio electrónico...  y probablemente mu-
chos otros emergentes que todavía no podemos imaginar 
y que irán apareciendo a medida que su uso se pueda ir 
estandarizando.

Su crecimiento e irrupción en la vida cotidiana se po-
dría comparar al de los teléfonos móviles. Según la Co-
misión Europea, se prevé que en los próximos 20 años 
el sector de los drones en Europa experimentará un gran 
crecimiento y generará más de 150.000 puestos de tra-
bajo directos. Ante un panorama de esta magnitud, se 
hace imprescindible contar con una regulación adecuada 
para la libre circulación y utilización de estos vehículos 
no tripulados, en convivencia segura con el resto de los 
agentes ya existentes, sea por tierra, mar o aire. 

Asimismo, también se pone de manifiesto la necesi-
dad de investigar las potencialides en el ámbito de las 
comunicaciones. Actualmente los drones operan conec-
tados a un control de tierra a través de comunicaciones 
de rango muy limitado. La comunicación aire-tierra del 
dron representa la clave para alcanzar un máximo en sus 
niveles de productividad, la expansión de las operaciones 
y la automatización avanzada. La alternativa más viable 
para romper esa barrera de desarrollo es la explotación 
de la red de comunicaciones móviles existente y futura. 
El despliegue de la tecnología 5G y la Internet of Things 
(IoT) previstas en un futuro inmediato, puede elevar esas 

EL CAMPUS DEL BAIX LLOBREGAT DE LA UPC SE CONVERTIRÁ EN UNA ZONA DE VUELO PARA DRONES | UPC

capacidades a un rango todavía mayor, especialmente en 
los entornos urbanos.

Drones y móviles, de la mano
Desde hace un par de años, la UPC ha promovido la 
creación del  Drone Research Laboratory, también lla-
mado de forma abreviada “DroneLab”, con el objetivo 
de fomentar el desarrollo y creación de sinergias entre la 
tecnología dron y las tecnologías móviles, en el ámbito 
español y europeo. Se concibe este espacio diseñado es-
pecíficamente para la realización de vuelos de ensayo y 
validación para cualquier tipo de aplicación profesional 
o desarrollo de tecnología relacionada con la explota-
ción de las comunicaciones 4G, 5G e IoT. El DroneLab 
dispondrá de un espacio de vuelo seguro y segregado 
del espacio aéreo general, rodeado por un conjunto de 
equipamientos científicos seleccionados para la capaci-
tación de los drones en el ámbito de las comunicaciones 
móviles. Una red protectora garantizará la seguridad y 
por tanto será viable legalmente desde el punto de vista 
de la regulación de Agencia Estatal de Seguridad Aérea 
(AESA).

La propuesta coordina un total de cuatro grupos de 
investigación, acumulando conocimiento operativo en 
el ámbito dron, en diversos aspectos de la gestión de las 
bandas de frecuencia 4G/5G, en la explotación de de la 
información en el ámbito Internet of Things (IoT) y en el 
despliegue de la infraestructura terrestre requerida para 
ofrecer o generar servicios para o desde los drones. Fi-
nalmente, dos grupos adicionales actuaran como usuarios 
finales de la tecnología en los ámbitos de agricultura ro-

El DroneLab dispondrá de un espacio 
de vuelo seguro y segregado

Desde hace un par 
de años, la UPC 
promueve las sinergias 
entre los drones 
y los móviles

La iniciativa cuenta con el apoyo del 
Ayuntamiento y el grupo ICARIUS

botizada y la monitorización  autónoma de infraestruc-
turas críticas. Los beneficios de estas investigaciones 
serán principalmente para la mejora de la calidad y ubi-
cuidad de los servicios de datos móviles proporcionados 
a la industria dron. Según estudios recientes, las tecno-
logías móviles serán el factor principal que permitirá el 
despegue definitivo de las operaciones dron a gran es-
cala. Los trabajos desarrollados alrededor del DroneLab 
habilitarán la creación de sistemas de control de tráfico 
aéreo similares a los de la aviación actual, permitirán a 
los operadores extender el número de vehículos que ope-
ran ofreciendo capacidades reales de gestión de flotas y 
finalmente, el dron de forma individual se verá mejora-
do permitiendo su operación fuera de línea de vista y la 
transmisión de datos de su operación a la nube para su 
procesado en tiempo real.

El DroneLab se constituye a través de un conjunto 
fundacional de entidades públicas: la Universitat Poli-
técnica de Catalunya, la Escola d’Enginyeria de Tele-
comunicació i Aeroespacial de Castelldefels (EETAC) 
y el Ayuntamiento de Castelldefels, con el soporte del 
grupo de investigación ICARUS, que sustentará la tec-
nología y conocimiento en el ámbito que dará conteni-
do al DroneLab. Todo ello en el entorno privilegiado del 
Parque Mediterráneo de la Tecnología (PMT) en el que 
se ubican centros de investigación de referencia como el 
Centro Tecnológico de Telecomunicaciones de Cataluña 
(CTTC), la incubadora de la Estación Espacial Europea 
ESA-BIC y un amplio ecosistema de start-ups y empre-
sas del sector aeronáutico y de las tecnologías de la in-
formación. III

CONEIXEMENT
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Joan Carles Valero
periodista y profesor

La Organización Mundial de la Salud (OMS) 
ha reconocido el síndrome del trabajador que-
mado por desgaste profesional. Muchos lec-
tores de El Llobregat viajarán este verano muy 
lejos, pero llevarán en sus cabezas las que-
maduras del desgaste laboral o familiar, mien-
tras el queroseno de sus aviones contaminará 

cada vez más, porque volar se ha convertido 
en algo cotidiano. La emergencia climática se 
percibe claramente en las zonas urbanas de la 
comarca, donde afrontaremos este verano 18 
noches tórridas, con temperaturas mínimas 
que no bajarán de 25 grados, y a no menos 
de 90 noches tropicales (más de 20 grados).

“Nosotras –somos los Pájaros– que se quedan”

S
omos seres creados para el mo-
vimiento pero, por circunstan-
cias, optamos por quedarnos 
quietos en un sitio. Esa parece 

ser la interpretación del título de este 
artículo, inspirado en un verso de Emily 
Dickinson, una de las primeras mujeres 
reconocida universalmente como poeta: 
«Nosotras – somos los Pájaros – que se 
quedan». Con ese espíritu, El Llobregat 
y BCN Content Factory hemos renova-
do este verano nuestra apuesta por la 
información y los servicios de proximi-
dad. Por eso potenciamos el turismo de 
kilómetro 0 a través de la publicación 
online Estiu al Baix 2019, que ofrece 
de forma ordenada las variadas y ricas 
ofertas que existen a solo unos pasos 
de casa o a pocas paradas de transporte 
público. 

Frente a la masificación turística de 
Barcelona, el sur del área metropolita-
na se antoja un refugio para no pocos 
barceloneses y catalanes en general, que acuden a descubrir nuestros tesoros en un 
territorio turísticamente amigable, friendly. El abanico de ofertas es variadísimo, 
en ocasiones tan desconocidas para los visitantes como para los propios vecinos de 
nuestros municipios. En las más de 200 páginas del Estiu al Baix 2019, de acceso 
gratuito a través de la web elllobregat.com, los lectores encontrarán todo lo que 
se puede hacer, comer, comprar, visitar y experimentar en los 31 municipios que 
integran nuestro territorio. Recomendable la lectura de la macro sección sobre los 
5 elementos: agua, aire, tierra, fuego y el alma de la comarca. Hasta aquí puedo 
escribir. 

Complementamos este especial con un refrescante y divertido cuestionario que 
hemos enviado a los alcaldes y alcaldesas de nuestro territorio para que, contestán-
dolo, los que no se toman a sí mismos demasiado importantes, pudieran desestre-
sarse después de dos campañas electorales y un mes de junio repleto de reuniones y 
negociaciones. Pactos que continuarán en julio para constituir las instituciones su-
pramunicipales, como el Área Metropolitana de Barcelona (AMB), la Diputación 
provincial o el Consell Comarcal. Recomendamos la lectura de esas entrevistas 
“fora de context” porque con sus respuestas, los máximos responsables de nuestros 
municipios se muestran también más cercanos. En definitiva, políticos de km 0. 

Masificación en Torrelles
Utilizamos la naturaleza porque la consideramos valiosa para nuestras vidas, pero 
la perdemos porque es gratis. Hasta el punto de que la masificación llega a des-
truirla. Un ejemplo son las cuevas de Can Riera, en Torrelles, declaradas bien 
de interés local, y que han tenido que cerrar y aplicar restricciones a los accesos 
con vehículo por los caminos adyacentes por el alud de visitantes que llegan a 

EL BAIX S’ESCRIU AMB V . . .

ese rincón de la comarca, hasta ahora 
desconocido, atraídos por las imáge-
nes publicadas en las redes sociales. 
El nuevo ayuntamiento deberá decidir 
cómo regular el acceso a estas cuevas 
de gran interés geológico, situadas en 
una zona con presencia de especies 
vegetales en riesgo de extinción y de 
nidificación de pájaros.

El Instituto de Ciencia y Tecno-
logía Ambientales de la Universidat 
Autònoma de Barcelona (ICTA-UAB) 
ha celebrado su escuela de verano so-
bre el decrecimiento y la justicia am-
biental, proponiendo respuestas a la 
creencia social de que para ser felices 
es necesario crecer económicamente 
y consumir más. El decrecimiento es 
una teoría económica que apuesta por 
reducir la producción y el consumo 
como único camino hacia la mejora 
del bienestar humano, las condiciones 
ecológicas y la igualdad en el planeta.

También del 12 al 14 de julio los activistas del medioambiente participarán en 
Barcelona en la conferencia “Decrecimiento de la aviación”, que se plantea una 
acción contra la masificación turística y la expansión del aeropuerto de El Prat 
Josep Tarradellas, al tiempo que respaldarán la iniciativa civil europea para poner 
fin a la exención fiscal del queroseno. Esta iniciativa se enmarca en la red europea 
StayGrounded (Quédate en tierra), que tiene el objetivo de reducir la emergencia 
climática a partir de limitar los vuelos. 

Limitaciones para volar en Europa
Una limitación del avión que empezará en los vuelos nacionales de corta distan-
cia entre las ciudades que se sitúan a una distancia menor de 3 horas en tren, 
como ocurre entre Barcelona y Madrid. Otras iniciativas parlamentarias europeas 
se proponen limitar también el número de vuelos anuales por persona y gravar 
con impuestos el queroseno de la aviación vendido en Europa, lo que reduciría 
las emisiones de este transporte en un 11% (16,4 millones de toneladas de CO2, 
según los cálculos de los ecologistas) con la recaudación de unos 27.000 millones 
de euros anuales.

De regreso a nuestros municipios, brillan por su ausencia las inversiones sos-
tenibles de los ayuntamientos, pese a que están exentas de la restricción de la 
actual regla de gasto, lo que quiere decir que las inversiones medioambientales 
no computan a efectos de la disciplina fiscal restrictiva. Unas inversiones que, 
más allá del proteccionismo del Parc Agrari, adolecen de coordinación comarcal 
y metropolitana. Esa asignatura deberemos aprobarla cuanto antes. Pensemos en 
ello mientras damos vueltas en la cama durante las noches tórridas y tropicales que 
nos esperan. III
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V
oldria fixar l’atenció sobre cinc d’aquestes circumstàncies encadenades tan 
recents: la primera d’elles la sobtada onada de calor d’un estiu que tot just aca-
bem d’estrenar i que s’ha produït quan encara no fa ni deu dies que nevava a 
una bona part del país. La segona, l’incendi de la Ribera d’Ebre que ha cremat 

milers d’hectàrees i que ha produït danys agrícoles i forestals considerables. La tercera, 
un recent estudi del departament de Geografia de la UAB sobre la interconnexió entre 
les grans aglomeracions metropolitanes i les àrees verdes. La quarta, un informe del 
Banc d’Espanya sobre l’evolució de l’estat de l’habitatge i, la cinquena, la crida que 
sis síndics de greuges de grans municipis de la comarca han fet per reclamar de les 
Administracions un Pla que doni solució a la precarització de l’accés a l’habitatge que 
pateixen desenes de famílies als nostres municipis.

Tothom que hagi estudiat geografia sap que el clima mediterrani es caracteritza 
per hiverns curts i freds i estius llargs i calorosos, però el que estem vivint —no so-
lament al Mediterrani, però també—, són fenòmens meteorològics alterats que acos-
tumen a produir estralls sobtats gairebé imprevisibles per la seva rotunditat i el seu 
efecte sorpresa. Fa dues setmanes nevava copiosament al Pirineu i de cop i volta tenim 
temperatures rècord a molts indrets. El canvi climàtic, producte de l’efecte hivernacle 
d’un segle llarg d’emissió incontrolada de gasos a l’atmosfera, és el culpable d’aquest 
descontrol natural. Aquestes irregularitats climatològiques, afegides al comportament 
climàtic mediterrani fa que, en determinades zones del país i en determinades èpoques, 
s’interrelacionin l’escassa humitat ambiental, les ventades i les altes temperatures per 
provocar devastadors incendis que arrasen amb milers d’hectàrees i s’emporten per da-
vant boscos, pastures, conreus, instal·lacions ramaderes, maquinària agrícola, pèrdues 
mediambientals i, en desgraciades ocasions, vides humanes.

Aire per respirar i aigua per beure
Jesús Vila

periodista y escritor

L’emissió descontrolada de gasos a l’atmosfera no ha estat per accident en els 
últims cent anys. És producte de la industrialització i del model de desenvolupa-
ment i mobilitat del capitalisme que ignora les conseqüències a mitjà termini per 
satisfer cobdícies immediates. Fixa models de producció i de consum insostenibles 
i insubstituïbles i genera desequilibris ambientals i demogràfics, de manera que 
mig país és buit —la massa forestal ha crescut en el darrer segle a Catalunya més 
d’un 10%— i abandonat, mentre l’altra mig país queda saturat per la urbanitza-
ció massiva al voltant de les grans àrees metropolitanes. L’estudi dels geògrafs 
catalans sobre les àrees metropolitanes fixa l’atenció sobre l’escassedat de zones 
verdes a les grans ciutats i el dèficit de qualitat de vida que això comporta: més 
contaminació, més temperatura, menys possibilitats de regeneració ambiental, més 
saturació de l’espai, més estrès social i més infelicitat i malalties. Un punt i a part 
com a exemple: l’Hospitalet, la ciutat demogràficament més densa d’Europa, és 
una de les ciutats amb menys zones verdes del país, no arriba al 10% de la seva 
superfície.

Enfront de tot aquest panorama hi ha les xifres recents del Banc d’Espanya 
sobre l’evolució de l’habitatge a tot l’Estat. Més de 2,3 milions d’habitatges buits 
a finals del 2018 i més de mig milió en venda, posa clarament de manifest que en 
aquest país no falten habitatges: més aviat en sobren. El que falta és racionalitat, 
sentit comú, una mica de justícia i uns poders públics a l’alçada de les necessitats 
socials, perquè mentre hi ha milers d’habitatges buits hi ha milers de famílies sense 
casa. Una racionalitat que només poden aplicar les Administracions, el govern cen-
tral i la Generalitat en primer lloc. No sembla, però, que el més raonable sigui ocu-
par més espai lliure, saturar més les ciutats, eliminar els espais no ocupats o amb 
canvi d’usos, susceptibles de poder-se convertir específicament en zones verdes...

Més habitatges de protecció oficial 
Doncs bé, els síndics de greuges, reunits davant l’escàndol social de les dificultats 
del mercat perquè milers de famílies amb pocs recursos puguin accedir a habitatges 
en condicions econòmiques raonables i davant l’escàndol encara més manifest de 
l’encariment aclaparador dels lloguers en aquests darrers anys, demanen justament 
allò que, amb el panorama enunciat més amunt, resulta tan paradoxal: més habi-
tatges a les ciutats. Més habitatges de protecció oficial, és clar, d’accés més just, 
naturalment. Amb un criteri de justícia social que és encomiable.

Però potser caldria fer ja una mirada llarga sobre el futur de tots plegats. No és 
possible seguir saturant l’espai urbà de les nostres ciutats sense zones verdes, con-
taminades i col·lapsades en excés. Potser cal pressionar les Administracions perquè 
s’obligui a ocupar els habitatges buits en mans de bancs, promotores i multinacio-
nals de la depredació, en lloc de reclamar més construcció d’habitatge social. Potser 
caldria reflexionar col·lectivament sobre el desequilibri demogràfic i plantejar-se 
la descentralització urbana del país, ocupant la meitat més buida i alliberant de la 
pressió social les àrees metropolitanes més saturades, en una opció estratègica que 
permeti més justícia social i millor qualitat de vida futura.

Potser s’està acabant l’era de la mirada curta, tàctica, de solucions immediates  
—que tampoc resulten immediates, ni són satisfactòries, ni tan sols arriben a bon 
port com s’ha fet palès tantes vegades— i caldrà projectar alternatives que posin en 
qüestió la irracionalitat en la qual vivim: sobren cotxes i ciment. Falten zones verdes 
i aire pur. Aire per respirar i aigua per beure. III

V ALERO & V ILA 

En molt pocs dies s’han produït un cú-
mul de circumstàncies encadenades, 
algunes de les quals excepcionals i 
d’altres produïdes per la conjuntura, 
que permeten fer una anàlisi de la re-
alitat en un context que cada dia ens 
aporta proves sòlides dels canvis que 

s’estan produint en les condicions de 
vida i que ens obligaran en molt poc 
temps a promoure modificacions de 
les conductes individuals i col·lectives 
i necessàriament de les Administraci-
ons públiques que tots plegats elegim 
a les urnes.

LES IRREGULARITATS CLIMATOLÒGIQUES, FRUIT DEL CANVI CLIMÀTIC, SÓN UN DELS FENÒMENS QUE 
PROVOQUEN ELS GRANS INCENDIS FORESTALS, COM EL DE RIBERA D’EBRE | BOMBERS DE LA GENERALITAT
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NÉSTOR ZAMORA. Llegenda viva del CB Cornellà, on hi ha jugat gairebé una tercera part dels 90 anys de vida de l’entitat. Acaba de penjar les botes, però no la seva vinculació amb el bàsquet i amb el club.

Carlos Manzano

N
éstor Zamora és de Cornellà. Nascut el 
1984, va començar a jugar als 5 anys, el 
1989, al Club Bàsquet Cornellà i fins al 
desembre de 2018 no es va treure la sa-

marreta blava. Dorsal 5 i capità del sènior EBA del 
principal club de bàsquet cornellanenc, va mantenir 
aquest número fins als 22 anys, quan va marxar a 
Galícia i a altres llocs de la Península per provar for-
tuna en nous projectes esportius. Fa quatre anys, el 
2015, va tornar al Cornellà, on va finalitzar la seva 
àmplia trajectòria com a jugador de bàsquet. Ha 
passat per totes les categories del club, donant 
amb 20 anys el salt al primer equip. Un referent per 
al bàsquet de la ciutat i la comarca que, tot i retirar-
se fa uns mesos, continuarà lluint el color blau pels 
carrers de Cornellà i, segurament, per les banque-
tes del club. 

ZAMORA AMB LA SEVA FAMÍLIA EL DIA DE L’HOMENATGE QUE LI VA DEDICAR EL CLUB PER LA SEVA RETIRADA

Q
uan vas co-
mençar a fer 
botar la pilo-
ta?

Els meus inicis van ser 
quan tenia 5 anys i va ser 
per logística de la meva 
mare. Ella té una botiga a 
la plaça de l’Ajuntament i 
necessitava que fes algu-
na activitat extraescolar. 
El bàsquet era a prop i 
vaig fer els primers bots 
amb el Club Bàsquet Cor-
nellà, on hi he estat jugant 
22 anys.
Però la passió pel bàs-
quet et va arribar més 
tard...
Exacte. Quan era un nen 
anava a l’estadi a veu-
re els partits del primer 
equip, a l’època que es 
va vincular amb el Barça. 
Allà vaig veure jugadors 
com en José Rey o en Ge-

rard Rubio i aleshores és 
quan em vaig enganxar al 
bàsquet, amb 8 o 9 anys.
En aquesta etapa de 
col·laboració vas tenir 
Manolo Flores com a 
entrenador.
Sí. De fet vaig coin-
cidir amb ell perquè 
l’entrenador que hi havia 
va marxar per temes per-
sonals i aleshores en Ma-
nolo Flores, molt vinculat 
al FC Barcelona, va aga-
far el primer equip durant 
uns quatre mesos. 
Flores va dir el mes pas-
sat a la presentació dels 
90 anys del CB Cornellà 
que abans no hi havia 
tants fisioterapeutes...
A l’època que vaig tenir 
en Manolo d’entrenador 
teníem fisioterapeuta i 
metge, però ell es referia 
a nivell d’estructura. Jo 
vaig poder jugar al Barça 
B a l’últim any a LEB i 
l’estructura és enorme: 

sionalment dins del bàs-
quet, perquè també s’ha 
d’aprendre a superar els 
obstacles.

La retirada
Després de tota una vida 
dedicada al bàsquet, 
t’has retirat aquest 
any...
Va ser difícil, perquè sa-

bia que el Cornellà feia 
90 anys i m’hagués agra-
dat ser-hi com a jugador, 
però al final has de pren-
dre decisions. Havia de 
coordinar el tema laboral 
i familiar i vaig veure, a 
més, que no podia estar 
físicament al 100%.
I pel que fa al tema fa-
miliar?
Tinc una nena de 2 anys i, 
al final, si volia estar més 
temps amb la meva famí-
lia no hauria estat a gust 
al club. L’estructura del 
CB Cornellà et fa entre-
nar x hores a la setmana, 
necessita que siguis una 
persona que donis una 
resposta i responsable, 
anar sempre als entrena-
ments i jo no volia anar a 
mitges tintes.
Com va ser el comiat del 
club quan vas dir que te 
n’anaves?
Entre la meva família i 
la meva dona van orga-

tens els fisios que vul-
guis. Suposo que quan va 
estar al Cornellà, trobava 
a faltar tota l’estructura 
del Barça.
Però teniu grans profes-
sionals sanitaris al pri-
mer equip.
Sí. De fet, al CB Cor-
nellà, des de LEB fins a 
EBA, sempre hem tin-
gut fisioterapeutes. Això 
és molt important per al 
club, que intenta cuidar 
aquesta estructura i en 
els últims anys s’ha anat 
augmentant i professio-
nalitzant encara més.
Tornant a la teva carre-
ra. Vas anar-te’n a jugar 
a Galícia, oi?
A 22 anys vaig marxar a 
jugar fora. Va ser la meva 
primera experiència fora 
de Cornellà, a Galícia, on 
vaig passar dos anys, el 
primer a Vigo i el segon 
a Ourense. Després vaig 
fer una ruta per diferents 
equips d’arreu de la pe-
nínsula de la categoria 
LEB fins a tornar, farà 
quatre anys, al primer 
equip del Cornellà.
Buscaves nous aires es-
portius?
Vaig prendre aquesta 
decisió després de molt 
meditar-ho perquè volia 
noves aventures i nous 
projectes. El Gestibérica 
Vigo, que era un projec-
te que hi havia en aquell 
moment a nivell nacional, 
era ambiciós, i em va fer 
créixer esportivament. 
Van ser dos anys molt bo-
nics a Galícia.
Quina és la fita que més 
t’ha enriquit en aquests 
anys fora de Cornellà?
El fracàs. En els dos anys 

que vaig estar a Andorra, 
un dels fracassos espor-
tius que em va fer apren-
dre més va ser perdre el 
partit per pujar a LEB 
a Mallorca. Vam perdre 
d’una cistella a l’últim se-
gon. És important apren-
dre de les derrotes. És un 
punt que em va fer créixer 
com a persona i profes-

“Retirar-me ha estat difícil, però 
al final has de prendre decisions”

El que més m’ha 
enriquit ha estat el 

fracàs. És important 
aprendre de les derrotes. 

Em van fer créixer 
com a persona
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NÉSTOR ZAMORA. Llegenda viva del CB Cornellà, on hi ha jugat gairebé una tercera part dels 90 anys de vida de l’entitat. Acaba de penjar les botes, però no la seva vinculació amb el bàsquet i amb el club.

“Els joves? Han de gaudir 
del bàsquet. Guanyar o 
perdre és secundari. 
Les aptituds s’aniran 
millorant

LA DE ZAMORA ÉS UNA 
VIDA VINCULADA AL BÀS-
QUET I AL CB CORNELLÀ | 

CEDIDA

nitzar un bon comiat, va 
venir la meva família i els 
meus amics i va ser molt 
emocionant. Molt content 
i molt afortunat de poder 
acomiadar-me del bàs-
quet d’aquesta manera. 
Del club estic molt agraït, 
dels presidents el José 
Rey i el Josep Nadal; a 
Sílvia, que és una perso-
na que és a l’oficina i és 
increïble. Als entrena-
dors i a tots; al final jo, al 
Cornellà, he estat sempre 
molt a gust.
I a la ciutat?
Jo sóc de Cornellà i 
m’agrada viure aquí, 
la meva parella és de 
L’Hospitalet i hem vingut 
a viure a Cornellà. Estic 
encantat de Cornellà. Fa 
unes setmanes van ser les 
festes, vaig estar al toc 
de corn... Al final, tinc 
molts amics i coneguts 
aquí a Cornellà i hi estic 

encantat. Vaig fer els ‘co-
rrequintos’, una tradició 
molt popular aquí a la 
ciutat, aquest any molt 
suau perquè anava amb 
la meva filla. Així a poc 
a poc va agafant els cos-
tums de Cornellà.

Consell als joves
Què recomanaries als 
joves del CB Cornellà o 
d’altres equips de bàs-
quet?
Gaudir del bàsquet. 
Guanyar o perdre és se-
cundari. Han d’intentar 
que la seva actitud sigui 
la mateixa a tots els en-
trenaments, intentant mi-
llorant però passant-s’ho 
bé. Les aptituds s’aniran 
millorant i ja es veurà en 
el seu moment fins a on 
poden arribar. Però sobre-
tot, al bàsquet, s’ho han 
de passar bé sense que in-
flueixi guanyar o perdre.

Parlant de joves... Et 
veus entrenant el CB 
Cornellà en uns anys? 
Sé que m’arribarà el mo-
ment de formar part del 
club d’alguna manera. El 
tema de ser entrenador 
m’agrada molt, de fet ja 
vaig portar un equip de 
cadet del Cornellà fa un 
parell d’anys, i és una 
cosa que en el futur no 

molt llunyà m’agradaria 
fer. Primer voldria portar 
un equip del planter, i qui 
sap si en cinc o 10 anys 
sóc entrenador del pri-
mer equip. Però tampoc 
vull que des del principi 
per ser Néstor Zamora 
hagi d’entrenar el primer 
equip. A poc a poc, pri-
mer amb un equip de la 
pedrera. III
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Sisè Acte de Reconeixement als 
valors Juga Verd Play a Sant Feliu

Redacció

E
l Consell Esportiu del Baix Llobregat (CE-
BLLOB) va celebrar, amb la presència de Caro-
lina Garzo, cap de l’Àrea d’Esport Escolar del 
Consell Català de l’Esport, el 6è Acte de Reco-

neixement als valors Juga Verd Play, que va tenir lloc a 
la Sala Ibèria de Sant Feliu de Llobregat amb l’objectiu 
de distingir els equips, entitats i agents més destacats del 
programa Juga Verd Play, inclòs dins la competició dels 
Jocs Esportius Escolars de Catalunya del curs 2018-19.  

L’esdeveniment es va dividir en dues sessions per tal 
de donar cabuda a tots els guardonats i acompanyants. Es 
van reconèixer 27 equips i es van fer 17 reconeixements 
especials en un acte que va reunir més de 800 persones 
entre esportistes, entrenadors i entrenadores, directius i 
directives i familiars. Va presidir l’acte Lídia Muñoz, al-
caldessa de Sant Feliu, al costat de Montse Garcia, subde-
legada del govern a Catalunya; Salvador Valls, president 
del Consell Esportiu del Baix Llobregat, i Carolina Gar-
zo. Les autoritats van destacar l’aposta valenta del Consell 
Esportiu en el treball de valors i van encoratjar els assis-
tents a seguir treballant per l’esport escolar, tot agraint-los 
la implicació i compromís amb el projecte. Cal destacar 
que Sant Feliu de Llobregat pren el relleu de Sant Andreu 
i serà el curs vinent Ciutat Juga Verd Play del Baix.

A continuació, es van premiar els primers classificats 
de la classificació lineal de tots els grups i categories -des 
d’educació infantil fins a juvenil- dels cinc esports d’as-
sociació -futbol 7, futbol sala, bàsquet, voleibol, hand-
bol i beisbol per primera vegada- que durant aquest curs 
van participar en la competició Juga Verd Play dels Jocs 
Esportius Escolars de Catalunya. Una classificació lineal 
que inclou el joc net, els valors educatius i cívics i el re-
sultat del marcador. L’entrega de premis va comptar amb 
la presència de la nedadora paralímpica Núria Marquès i 
Iñaki Pérez de Arrilucea, exfutbolista del RCD Espanyol.

Seguidament, es van lliurar els reconeixements espe-
cials als ambaixadors Juga Verd Play 2018-2019, perso-
nes que han tingut una rellevant implicació amb el progra-
ma al llarg del curs. També es va fer un emotiu homenatge 
a Domingo Martínez, que va ser secretari tècnic i ànima 
del Consell Esportiu del Baix Llobregat. El seu llegat i 
els valors que va ensenyar estaran presents en l’escola de 
Formació del Baix Llobregat Domingo Martínez.

En el segon bloc de l’acte, a banda de fer l’entrega als 
equips millor classificats dels esports d’associació, també 
es van reconèixer els tècnics, públic i tutors de joc que 
han participat més activament i de forma més constant en 
el Programa Juga Verd Play. III

El Consell Esportiu del Baix Llobregat premia 27 equips i fa 
17 reconeixements especials a la capital comarcal

* AQUESTA PÀGINA HA ESTAT ELABORADA 
EN COL·LABORACIÓ AMB LA SECRETARIA 

GENERAL DE L’ESPORT I DE L’ACTIVITAT FÍSICA

MÉS DE 800 PERSONES VAN OMPLIR LA SALA IBÈRIA DE SANT FELIU DE LLOBREGAT | CEBLLOB 

En l’acte, l’entitat va agrair el treball en valors i el compromís 
dels guardonats amb l’esport escolar

L
a Secretaria General de l’Esport i de l’Activitat 
Física (SGEAF), a través del Consell Català de 
l’Esport, i la Fundació Agrupació han renovat 
el conveni de col·laboració amb la finalitat de 

promoure els hàbits saludables i l’activitat física, mit-
jançant l’impuls de les activitats en les quals les dues 
parts ja treballen conjuntament.

En aquest sentit, el conveni contempla la coope-
ració de les dues institucions per celebrar una nova 
jornada internacional de promoció de l’activitat física 
i organitzar diverses conferències de promoció de la 
salut a través de l’activitat física.

La signatura de l’acord ha anat a càrrec del secre-
tari general de l’Esport i de l’Activitat Física i presi-
dent del Consell Català de l’Esport, Gerard Figueras, 
per part del Govern, i del president i la directora de 
la Fundació Agrupació, Josep Lluís Vilaseca i Imma 
Playà, respectivament, per part de l’entitat privada. 

El conveni s’emmarca en la col·laboració de la 
SGEAF amb nombroses institucions públiques i pri-
vades per a la promoció de l’activitat física. La bona 
entesa amb la Fundació Agrupació, que es va engegar 
fa ja més d’una dècada, ha servit per divulgar tota una 
sèrie d’accions encaminades a lluitar contra el seden-
tarisme, una xacra en la societat actual. III

Aliança amb la Fundació Agrupació per 
promoure hàbits saludables i l’activitat física

GERARD FIGUERAS I JOSEP LLUÍS VILASECA 
VAN SIGNAR EL CONVENI  | JORDI ESTRUCH 
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Baloncesto se escribe 
con ‘G’ de Gasol

Desde la Gasol Foundation destacan la 
implicación de ambos en causas solidarias

El Baix es el único territorio del mundo que 
presume de hermanos con anillo de la NBA

F. J. R.

S
on los primeros hermanos que lucen el anillo 
de campeón de la mejor liga de baloncesto del 
mundo, la NBA, y son del Baix Llobregat. Ni 
tan siquiera los Estados Unidos, con 320 mi-

llones de habitantes y hogar de dicha competición, pue-
den presumir de ello. Y eso que, según estadísticas de la 
NBA, ha habido más de 50 casos de hermanos que han 
disputado la competición. 

Los Gasol entran en al hall of fame baloncestístico 
con la consecución del título por parte de los Toronto 
Raptors de Marc Gasol, en la final contra Golden Sta-
te, resuelta en el sexto partido. “Ni en nuestros mejores 
sueños pensábamos que podríamos ganar dos ani-
llos”, expresó su hermano Pau poco antes del 
partido final que dio la victoria a los cana-
dienses. Él, que consiguió el anillo con los 
Lakers en 2009 y 2010, felicitó a su her-
mano tras la consecución del título. “Ya 
tienes tu anillo, Marc”. 

Una gesta histórica para el baloncesto 
y el deporte español protagonizada por 
dos hermanos de Sant Boi que comen-
zaron a dar los primeros botes al balón 
en la escuela Llor. En ella guardan 
buen recuerdo de los dos y horas y 
horas de baloncesto. En el documen-
tal ‘Creciendo juntos’, que narra las 
carreras paralelas de los Gasol tanto 
en Europa como en los Estados Uni-
dos, un profesor de su colegio recuerda 
como un domingo pidieron entrar a jugar 
a las pistas del centro, donde estuvieron 
haciendo un uno contra uno continuo. Y 
esto un día después de que Pau dispu-
tara un partido de play-off de la ACB 
con el Barça. Esfuerzo y dedicación 
que se han traducido en dos títulos de 
campeones de la mejor liga del mun-
do. “Es la recompensa al esfuerzo, 
al trabajo en equipo y la nobleza de 
un gran jugador y persona”, expre-
saban desde la Fundació Llor.

Altavoces excepcionales
Pero además de destacar en el ám-
bito deportivo, los Gasol cuentan 
con una vertiente solidaria muy 
pronunciada. La máxima expre-

sión de ésta se traduce en el naci-
miento de la Gasol Foundation, una 
entidad que combate la obesidad in-
fantil y promueve la actividad física 
entre los más jóvenes. Su directora, 
Cristina Ribes, felicita a Marc por el 
título, que considera el fruto “a todo 
el esfuerzo de los últimos años”. 

Aunque por encima de todo Ri-
bes destaca el “compromiso real” 
de los dos hermanos para con la ac-
tividad de su fundación, que tiene 
oficinas en Sant Boi y Los Ángeles. 
“Cuando juegan en California a lo 
largo de la temporada NBA siempre 
intentan hacer coincidir algún acto 

con su estancia”, explica Ribes, que celebra que am-
bos hermanos no solo estén interesados en lo que 
desarrolla la fundación, sino que realmente “parti-

cipen de manera activa”.
La historia de la Gasol Foun-

dation comenzó hace unos seis 
años. Los dos hermanos, relata 
Ribes, siempre habían partici-
pado en causas humanitarias 
y solidarias. Su posición como 
deportistas de élite y estrellas 
del baloncesto ha sido clave 
para hacer llegar los mensa-
jes solidarios y ayudar con 
diversas causas. Un poder 
de influir que han utilizado 
de forma positiva. “Un alta-
voz maravilloso”, describe 
Ribes con orgullo, ya que 

noticias como la victoria de 
Marc en la final de la NBA con 

Toronto “auyudan a atraer la atención 
sobre la obesidad infantil”, el caballo de 
batalla de la fundación. 

Proyecto Pasos
El próximo proyecto de la entidad es el 
Pasos, una iniciativa que quiere llamar 

la atención sobre el nivel de sedentarismo 
y obesidad de los niños y adolescentes. 
“No hay tanta conciencia de que hay tam-
bién altos niveles de obesidad infantil en 
España”, alerta Ribes, que junto con Pau, 
presidente de la fundación, firmaron en ju-
nio un acuerdo con el FC Barcelona para 

sumar esfuerzos para ayudar a la población infantil más 
vulnerable. El comienzo de esta alianza es precisamente 
el apoyo de la entidad culer al Proyecto Pasos, que ayu-
dará a sufragar los gastos que supone llevar a cabo esta 
iniciativa en Cataluña, en la que se darán resultados de 
un estudio sobre 4.000 niños. 

No es el único frente de los Gasol, que el año pa-
sado celebraron un partido entre amigos de ambos -y 
que acabó con la victoria del equipo de Pau por 95-91-. 
Los beneficios de este enfrentamiento amistoso fueron a 
parar a equipos de baloncesto juveniles con dificultades 
para adquirir equipaciones. La idea de la fundación es 
entregarlas antes de que empiece la nueva temporada. 

Formación deportiva, saludable y, a la vez, en valo-
res. Apuesta de los hermanos Gasol que implementan en 
la fundación que lleva su nombre y el de Sant Boi por 
todo el mundo. III

ARRIBA, PANCARTA DE FELICITACIÓN QUE COLGÓ EL AYUNTAMIENTO 
TRAS LA CONSECUCIÓN DEL TÍTULO DE CAMPEÓN DE LA NBA POR 
PARTE DE MARC. ABAJO, INAUGURACIÓN DE LA SEDE MUNDIAL DE 

LA GASOL FOUNDATION HACE UN PAR DE AÑOS | AJUNTAMENT 
DE SANT BOI Y GASOL FOUNDATION

Ribes: “Los hermanos 
participan activamente en 

los proyectos de la 
Gasol Foundation”




